
\
П РО Л Е Т А РИ И  ВСЕХ С Т РА Н , СОЕДИНЯЙТЕСЬ!

КРАСНОЕ
ЗНАМЯ

О РГА Н  ТОМСКОГО ОБЛАСТНОГО КОМ ИТЕТА КПСС И  ОБЛАСТНОГО  
СОВЕТА ДЕП УТАТО В Т РУ Д Я Щ И Х С Я

Газета основана 

1 ИН1НЯ 1 917  года

СУББОТА,

6
ЯНВАРЯ  

1 9 6 8  года 

№ 5 (1 3 4 3 2 )

Цена 2  коп.

ПОВЫШЕ ННУЮ П Р О Г Р А М М У  -  БЕЗ  УВ Е Л ИЧ Е НИ Я ЧИСЛЕННОСТИ Р А Б О Т А Ю Щ И Х

ПЛАЦДАРМ д л я  новы х УСПЕХОВ
с л о в о  В Е Р Х Н Е К Е Т Ц Е В  ■

Труженики Верхнекетского 
района успешно завершили юби
лейный год. План производства 
валовой продукции ими выполнен 

I  на 101,4 процента. Все 11 кол
лективов предприятий сдержали 
свое слово. Лесозаготовители вы
везли сверх годового плана 18 
тысяч кубометров деловой дре
весины при обязательстве 8 ты
сяч. Сплавщики навигационный 
план отправки леса выполнили 
на 123 процента. Строители про
изводственную программу выпол- 
НИ.ЧИ на 117 процентов. Задание 
по вводу жилья они превысили 
в два с лишним раза.

Эти итоги были обнародованы 
29 декабря минувшего года на 
районном собрании партийно-хо
зяйственного актива, где обсуж
дались новые обязательства.

Верхнекетцы рассматривают 
свои достижения как плацдарм 
для успешной работы в третьем 
году пятилетки. Используя на- 

. копленный в соревновании опыт, 
они намечают выполнить го- 

• довой план по выпуску валовой

продукции досрочно —  25  декаб
ря и до конца года дать сверх
плановой продукции на 64  тыся
чи рублей. За счет лучшего ис
пользования техники и оборудо
вания, внедрения передовой тех
нологии, опыта передовиков и но
ваторов производства будет уве
личена производительность труда 
на 1 процент против плана. Ре
шено во всех леспромхозах внед
рить разработку лесосек методом 
узких лент, применить на валке 
леса гидроклинья, заготовку дре
весины вести челночным мето
дом. Еще более широкое развитие 
получит соревнование комплекс
ных лесозаготовительных бригад 
за выработку 18— 20 и более ты
сяч кубометров древесины в год. 
По примеру Белоярского лес
промхоза во всех леспромхозах 
района будет внедрен внутри- 
бригадный хозяйственный расчет. 
Все это позволит почти без уве
личения численности рабочих 
досрочно выполнить повышенный 
годовой план вывозки древеси
ны в объеме 1 миллион 8 4 0  тьн

сяч кубеметров и дать сверх пла
на не менее 8 тысяч кубометров 
деловой древесины, в том числе 
к 7 ноября —  6 тысяч. Подгото
вить к сплаву на приречных 
складах 5 0 0  тысяч кубометров 

древесины зимней сплотки. План 
отправки древесины в плотах в 
объеме 1 миллион 5 2 5  тысяч к у 
бометров намечено завершить до
срочно и отправить сверх плана 
3 8  тысяч кубометров леса.

Работники местной промыш
ленности района обещают вы
полнить годовой план по вы
пуску валовой продукции к 20 
декабря, повысить производи
тельность труда на 2,5 процента, 
снизить себестоимость продукции 
на 3 процента к плану. Рыбаки 
дадут 50 центнеров сверхплано
вой рыбы.

Работать не только ритмично, 
высокопроизводительно, но и 
экономно —  вот девиз верхне- 
кетцев. Они заявляют, что на 
всех участках производства раз
вернут борьбу за бережливость 
и сэкономят запасных частей на

5 2  тысячи рублей, горюче-сма
зочных материалов —  3 8 0  тонн 
и троса—-8 .4 5 0  погонных метров.
В обязательствах намечены ме
роприятия по улучшению эконо
мической работы на предприя
тиях. Главное внимание уделено 
эффективному использованию 
основных фондов, снижению 
сверхнормативных запасов мате
риалов, рационализации и усо
вершенствованию производства, 
внедрению новой те.хники и пере
довой технологии.

Только за счет снижения се
бестоимости продукции намечено 
получить 135  тысяч рублей эко
номии.

Новый размах получит капи
тальное строительство. В лесных 
поселках района в 1968 году 
будет сдано в эксплуатацию 
5.500 квадратных метров жилья, 
пять магазинов, три столовые, 
две хлебопекарни, две бани и 
ряд других объектов культурно' 
бытового и производственного 

назначения.
Строители дали слово выпол

нить годовой план строительно-* 
монтажных работ к  2 5  декабря, 
в том числе по жилищному строи
тельству —  к  7 ноября. Произ

водительность труда в строитель
стве возрастет на 1,1 процента, 
а себестоимость работ снизится 
на 0 ,3  процента против плана.

Большие работы будут прове
дены по благоустройству рабо
чих поселков. Намечено постро
ить 20 километров дорог кругло- 
годового действия, спрофилиро
вать 10 километров у.чиц, сделать 
4,7 километра новых тротуаров, 
посадить не менее 10 тысяч 
штук деревьев и кустарников и 
произвести другие работы.

Значительное место в обяза
тельствах уделено развитию су
хопутного, водного и воздушного 
транспорта, связи, радиофикации, 
торговли и общественного пита
ния, бытового обслуживания на
селения.

Трудящиеся района будут все
мерно повышать культуру произ
водства, внедрять научную орга
низацию труда, развивать сорев
нование за коммунистический 
труд и быт. Вступив в третий 
год пятилетки, верхнекетцы при
нимают вызов тружеников Те- 
гульдетского района и заверяют, 
что они успешно выпо.тнят соци
алистические обязательства 1968 
года.

С  ТЕЛЕТАЙПНОЙ ЛЕНТЫ ТАСС

ЭКОНОМИЯ... ЗАВОД,
ХАБАРОВСК, 4 

января (ТАСС). Сегод
ня начался монтаж 
оборудования про
мышленного телевиде
ния на строящейся ус
тановке непрерывной 
разливки стали завода 
-гАмурсталь» в Ком- 
сомольске-на - Амуре. 
Это позволит опера
тору с одного пульта 
следить за прохожде
нием слитков по слож
ному пути на глубине 
30 метров.

В новом году про
мышленное телевиде
ние появится на пер
венце дальневосточной 
лесохимии — целлю
лозно-картонном ком
бинате в Амурске. 
Полностью автомати
зируются производст
венные процессы на 
Солнечном горно-обо
гатительном комбина
те, крупнейшем на во
стоке страны холо
дильнике в Благове
щенске. Автоматика 
монтируется и на мно
гих котельных уста
новках энергетиче
ской промышленности.

Подсчитано, что но
вейшие приборы, ко
торые будут установ
лены в этом году на 
предприятиях Дальне
го Востока, позволят 

сэкономить... штат це
лого завода.

ЗОЛОТОЙ БЛИЗНЕЦ
4 января стало из

вестно еще об одном 
радостном событии, пе
редает из Петропав
ловска - Камчатского 
корреспондент ТАСС 
В. Шевченко. Геологи 
закончили разведку 
нового прииска. По их 
подсчетам, он облада
ет крупными запасами 
россыпного золота. 
Его здесь гораздо 
больше, чем на пер
венце золотодобываю
щей промышленности 
полуострова — приис
ке Камчатском.

«ЦЕХ ЗДОРОВЬЯ»
начал действовать 
при Новосибирском 
стрелочном заводе. 
Пятьдесят рабочих 
этого предприятия на

чали 5 января СБОЙ 
рабочий день необыч
но. Они вышли из до
му немного раньше, 
чем всегда, и направи
лись не в заводскую 
проходную, а по со
седству с ней — к яр
ко освещенному подъ
езду нового здания. 
Здесь их приветливо 
встрел-или заводские 
врачи, осведомились о 
самочувствии, пригла

сили позавтракать. Вся 
обстановка напомина
ла санаторий.

Так и называют ра
бочие открывшийся на 
предприятии «цех здо
ровья». Здесь будут 
жить, отдыхать и про
ходить лечебную про
филактику «без отры
ва от производства» 
сотни рабочих и ра
ботниц в год. К их 
услугам комнаты- 
спальни, залы отдыха, 
медицинские кабине
ты. Все расходы взял 
на себя заводской ко
митет профсоюза. Пу
тевка в профилакто
рий представляется 
сверх очередного от
пуска.

СЕЛЬСКИЕ 
ДОМА БЫТА

ВЛАДИВОСТОК, 5 
января. (ТАСС). В 
приморском колхозе 
«Путь к коммунизму» 
сегодня открылся Дом 

быта, построенный за 
счет собственных
средств сельхозарте
ли. Шефство над ним 
взял районный комби
нат бытового обслу
живания. В доме про
изводится химическая 
чистка и окраска оде
жды, действует поши
вочная мастерская.

Такие небольшие 
«комбинаты бытового 
обслуживания» начали 
сооружаться в других 
селах Приморья. К 
концу года в колхозах 
и совхозах края за
планировано открыть 
около 50 Домов быта. 
Все они строятся за 
счет средств самих хо
зяйств.

Д В У Х С М Е Н К А  П О Л У Ч А Е Т  П Р О П И С К У
В декабре доярки Каргалинской 

и Трубачевской молочнотоварных 
ферм колхоза «Гигант» решили 
повести борьбу 5 за высокую са

нитарную культуру и образцовый 
порядок на фермах. Для этого они 
решили перейти на двухсменную

работу. Недавно делегации этих 
ферм побывали на Мало-Брагин
ской Молочнотоварной ферме, где 
ознакомились с опытом работы по- 
новому.

Б. КЛИМЫЧЕВ,
Шегарский район.

П Я Т И Д Н Е В К

чистое. По сторонам его вы
сятся бурты из кочек. Пройдет 
лето, кочки просохнут, и их 
можно будет сжечь. Зола удоб
рит землю.

Механизаторы продолжают 
наступление на болото. С утра 
до позднего вечера не пре
кращается здесь гул моторов.

Другой механизированный 
отряд ММС вывозит торф на 
поля колхоза «Сибирь». Здесь 
расчистили торфяное болото и 
сбуртовали около 20 тысяч 
тонн торфа. По 60, а на неко
торых участках по 100 тонн 
торфа вывозится на каждый 
гектар. На удобренных участ
ках колхозники смогут полу
чать дополнительно по 1,5— 
2  центнера зерна с гектара. 
Затраты государства на вывоз
ку торфа окупятся за два-три 

года.

В начале декабря прошлого 
года я проезжал Даниловскими 
лугами, как их называют в сов
хозе «Коломинский». Но луга
ми это место вряд ли можно 
назвать, потому что всюду, на
сколько видит глаз, кочки, 
кочки, кочки. Да такие могучие 
—по пояс человеку.

На болоте хозяйничали ме
ханизаторы Усть-Бакчарской 
машинно-мелиоративной стан
ции. Три мощных стосильных 
трактора с бульдозерными ло
патами, надрывно гудя мотора
ми, толкали впереди' себя го
ру срезанных кочек. Тракторы 
вели механизаторы Ф. Е. Куз
нецов, В. М. Овчинников и 
В. К. Самохвалов. У первых 
двух большой опыт работы на 
механизмах. Третий, самый мо
лодой — Виктор Самохвалов, 
едва успев снять с себя солдат
скую шинель, пришел в конто
ру машинно-мелиоративной 
станции и попросился на трак
тор. Он не стал ждать, когда 
окончится положенный после 

службы отпуск, а сразу же 
включился в кипучую жизнь 
коллектива. И не жалеет.

Для чего же срезали тракто
ристы кочки? Чтобы превратить 
болота в плодородную землю и 
получать высокие урожаи трав 
на сено или силос. Хороши 
здесь будут и пастбища. При
чем они рядом с селом.

Прошлой зимой механизато
ры ММС в этом же совхозе 
срезали кочки на 119 гекта
рах болот. Так, для пробы. И 
результаты превзопши всв ожи
дания. Считали, что в первый 
год трава здесь не вырастет. 
Оказалось, выросла. До 15 и 
более центнеров сена на каж
дом гектаре брали. В последу
ющие годы урожай будет, не
сомненно, выше.

Так что есть прямой расчет 
вести освоение болотистых мест 
и превращать их в плодородные 
луга и пастбища. Ведь в выпа
сах нуждаются многие фермы, 
а болот в наших краях не за
нимать. Срезать кочки на них 
такой мощной техникой боль
шого труда не представляет.

...Первую неделю работали 
втроем. Потом на помощь при
слали еще три мощных трак
тора.

На днях мне снова довелось 
побывать в совхозе «Коломин- 
сний». Поехал посмотреть Да
ниловские луга. Большое поле, 
гектаров в 70, — ровное и '

На поля доставлены 
первые 4.000 тонн 
торфа. Через 3 —4 го
да в «Сибири» можно 
будет получать стопу
довые урожаи.

Усть - Бакчарской 
ММС руководит Алек
сей Васильевич Мат
веев. Раньше он рабо
тал инженером--энер- 
гетиком в райсельхоз- 
управлении. За корот
кое время (ММС нет 
еще и двух лет) стал 
заправским мелиора
тором, горячо влюб
ленным в новую про
фессию. В кол

лективе станции он пользуется 
всеобщим уважением.

— С первых дней существо
вания ММС мы поняли, что 
задачи нам придется решать 
серьезные, — говорит Алексей 

Васильевич.—Наш коллектив 
должен оказывать большую 
помощь колхозам и совхозам 
не только в освоении новых 
земель, но и в повышении уро
жайности зерновых и кормовых 
культур.

За первый год коллектив 
станции освоил 75 тысяч руб
лей. В прошлом году эта циф
ра увеличилась больше чем в 
3,5 раза. Уже к 50-летню Ве
ликого Октября план освоения 
новых земель был выполнен на 
108,3 процента.

Каковы планы усть-бакчар- 
ских мелиораторов на третий 
год пятилетки? Нынче они дол
жны освоить 373,5 тысячи 
рублей. Предполагается произ
вести культуртехнические ■ ра
боты на 950 гектарах пашни 
и на 450 гектарах лугов и па
стбищ.

Большое внимание будет 
уделяться подготовке торфя
ных массивов для использо
вания на удобрения и вывозки 
торфа на поля. Расчеты такие: 
заготовить и доставить на поля 
колхозов и совхозов района 30 
тысяч тонн торфа, осушить и 
сдать в эксплуатацию 166 
гектаров болот. На Тоинском 
болоте уже прорыто два кана
ла — первый, магистральный, 
длиной около 2 километров, 
второй, отводный, имеет прот.ч- 
женность 600 метров. Этой 
зимой начнется раскорчевка 
леса на болоте.

Много предстоит нынче по
строить — несколько жилых 
домов, детский сад, гараж, ко
тельную, намечается также за
вершить кирпичную кладку 
мастерской. Сейчас механиза
торы заготавливают строитель
ный лес.

А. КУНГУРОВ, 
наш нештатный коррес.

пондент.

НА СНИМКАХ: слева — 
усть-бакчарские механизаторы 
ведут расчистку болота от ко
чек. Вверху—шофер А. Мору- 
нов. На расстояние 10 километ
ров он делает в день по 14—17 
рейсов, доставляя на поля по 
40—50 тонн торфа.

Фото автора.

н ь
Идея этого материала принад

лежит не нам. Ее подсказали ра
бочие, обратившиеся в редакцию:

—У нас в цехе странная рабо
чая неделя. Мы ее зовем между 
собой так: пять плюс один. Пять 
дней работаем по графику, один 
(шестой) — по производственной 
необходимости, как нам объяс
няют. Появляется эта производст
венная необходимость во второй 
половине месяца. А чтобы не сму- 
1цал график (он висит в цехе, и 
черные квадраты обозначают ра- 

, 'бочие дни, красные—выходные), 
его начинают перекрашивать. 
Так что в конце концов график 
становится серо-буро-малиновым 
— ничего не поймешь.

Разговор произошел в послед
ние дни минувшего года. Но, к 
сожалению, он был не первым и 
даже не последним. До перехода 
на пятидневную неделю все было 
ясно. Субботой заканчивалась 
рабочая неделя. Воскресенье при
надлежало отдыху. Правда, на за
водах, выполнить план которым 
обычно не хватало нескольких 
дней или часов, предпочитали не 
ставить знака равенства мещду 
воскресеньем и выходным. На по
мощь им приходила давным-давно 
утвердившаяся система отгулов.

Поэтому после перехода на пя
тидневку старый лозунг '— вос
кресенье без выходного — зазву
чал в соответствии с духом вре
мени: пятидневка._ с одним вы
ходным. Для тех, кто недопони
мал лозунга или, тем более, был 
не согласен с ним, заранее подго
товили арсенал словесного воз
действия. Начинался он с призы
вов дорожить родным предприя- 
тие.м н кончался аргументами о 
важности государственной дисцип
лины, то есть выполнения плана.

30 декабря—последняя суббо
та года. Редакция решила пос

лать своих сотрудников на неко
торые из томских заводов.

«ЖИВЕМ ОТГУЛАМИ»
Подшипниковый завод. Накану

не нам сообщили, что в преднО'ВО- 
годнюю субботу будет работать 
несколько цехов, не перешедших 
на новый трудовой режим: цех 
прутковых автоматов, кузнечный, 
автоматный... Работал же почти 
весь завод (имеются в виду цехи, 
а не число рабочих. Последнее 
установить практически невозмож
но). В сборочном цехе нас не сра
зу поняли:

— Работаем, ну и что?
Секретарь партийной организа

ции цеха Е. М. Шустер, предсе
датель цехкома К. Р. Шуман раз
ворачивают график:

—23-го цех отдыхал, сегодня 
работаем. Сборка — финиш все
го завода. Нельзя забывать оо 
этом.

Представители общественности 
продолжают рассуждать о произ
водственной необходимости и 
приходят к выводу, что в основ
ном график выдерживается. Прак
тически переработок нет. Если 
бывают отступления,- то «обоюд
ного» характера. То рабочий не
доработает по своему усмотрению, 
то переработает по усмотрению 
администрации цеха.

Цех железнодорожных подшип
ников — пятидневный цех. Но се
годня не до праздничных хлопот.

На участке сборки знакомимся 
с бригадой С. Н. Фокина. Еще 
нужно собрать 1.600 подшипни
ков. Работы хватит на две смены 
и еще останется.

— Нам не впервой, — хмурят
ся рабочие. ■—• Бывает, и воскре
сенье прихватываем.

— Какая там пятидневка! — 
вступают в разговор девушки из 
отдела технического контроля. — 
Отгулами живем. Просидишь до 
утра, а «в отгул» отсыпаешься.

— Но план-то мы обязаны вы
полнять, — фраза уже не в пер
вый раз нроизносится в кабинете 
начальника цеха. И никто из си
дящих (их в кабинете собралось 
немало) не вспомнил о трудовом 
законодательстве. План, план, 
план. Мы даке стали себя чувст
вовать неловко: вроде пришли ме
шать выполнению плана.

...В шлифовальном цехе управ
ленческие кабинеты пустовали. 
Встретила 'нас табельщица.

— Писать будете? Я ничего не 
знаю.

А в цехе среди станков мель
кают одинокие фигуры рабочих. 
Тишина. Средних лет мужчина, 
видимо, мастер (знакомство уже 
было ни к чему), вытирая руки 
ветошью, будто про себя произ
нес:

— Всех приглашали, а пришла 
только треть рабочих. Наберется 
ли вторая смена?

ГРУСТНЫЙ РЕЗУЛЬТАТ — 
ПОТЕРЯННОЕ ВРЕМЯ

■—Каждая восьмая суббота — 
рабочая, — так нас встретили на 
«Оибэлектромогоре» и показали 

графики. Но это было в заводоуп
равлении. В цехах же половина 
людей не знала об этом. Даже 
многие мастера не могут объяс
нить, откуда берется недоработка. 
Из 36 суббот (именно столько их 
было после перехода на пятиднев
ку) гораздо больше, чем вось
мая часть, были рабочими.

— Всех не припомнишь,—гово
рит одна из фрезеровщиц, — но 
последние две субботы месяца 
обычно проводишь в цехе. Прав
да, отгулы дают.

Не спорит с тем, что нередко 
прихватываются субботы, и мас
тер С. Чувиковский.

Может быть, поэтому в цехах и 
не видно графиков. Зачем зря 
людей расстраивать.

И на подшипниковом заводе, и

на «Сибэлектромоторе» нам при
водили еще один довод:

— Насильно никого в цех не 
тащат по субботам. Мы зовем лю
дей, объясняем, а не заставляем.

Точно так же сказали в шес
том цехе «Томкабеля».

— Мы знаем, к кому можно 
обратиться, кто из рабочих вый
дет, а кто только станет разгово
ры разводить, — старший мастер 
третьего отделения В. Г. Абату- 
лин спокоен. Его не волнует про
верка. — Сегодня на участке две 
смены работают по графику. Пер
вая смена работала в сзФботу и 
на участке мастера Ф. А. Жа
рикова.

— -А вторая?
— Зачем? — удивился он. — 

Сегодня в 4 часа месячный план 
закрываем.

— Значит, на вашем участке 
не выйдет ни один человек во 
вторую смену?

— За исключением рабочих на 
липекрутильных машинах. Они 

запас на второе долн5ны создать.
Но вот что странно. Больше 

чем за час до конца первой смены 
почти все лицекрутильные ма
шины уже стояли. Почему бы 
именно сейчас не создавать запас?

— 'У меня тоже на шестифаз
ных машинах вторая смена вый
дет, — сказал М. С. Цречушни- 
ков, старший мастер 2_го отделе
ния. — ̂ Отгул второго возьмут. 
Не. было уверенности, что с пла
ном справимся.

■Уже перед самым уходом нас 
догнал Ф. А. Жариков:

—Второй смены на лицекру- 
тильных машинах не будет. Пер
вый цех останавливается, нам де
лать нечего. Буду отправлять ра
бочих домой.

Грустный результат — поте
рянное время. И завод ожидае
мой отдачи не получил, и люди 
лишились отдыха. Поэтому вдвой

не обижаются рабочие на подоб
ную неорганизованность. Для 
производства же постоянные пе
реносы графиков — основа бу
дущей неритмичности и авралов.

КОГДА СТОИТ ЗАВОД...
30 декабря мы позвонили ди

ректору Томского электромехани
ческого завода Э. Л. Ганулину.

— Нечего к нам приходить. 
Согласно графику каждая послед
няя суббота месяца — рабочая.

О воскресенье Э. Л. Ганулин 
умолчал. Но 31 декабря через 
проходную прошел не меньший 
поток, чем во вторник или среду. 
Люди шли, чтобы дать те про
центы, которых недоставало до 

годового плана. Мы решили не 
ходить на завод в последний ре
шающий день. Пришли в первый 
рабочий день нового года. И что 
поразило — тишина. Торжествен
ная и гнетущая. Во всех цехах, 
кроме'литейного.

— Нормальный рабочий день, 
—сказал начальник третьего ме
ханосборочного цеха А. И. Ники
форов.

В цехе всего несколько чело
век, перебирающих детали.

— День, • как день, — вторил 
ему начальник пятого механосбо
рочного цеха В. В. Гартун.

А в цехе — 40 человек при 
обычной смене в 100— 110  чело
век.

— 'Утром были включены пе
чи, но деталей не везут. Приш
лось останавливать, — объясня
ет начальник термического цеха 
В. В. Гончарова.

Пусты первый и второй механо
сборочные цехи.

— Да, пусты, — соглашается 
секретарь заводского партбюро 
П. В. Филенков. — Практически 
стоим.

Но теоретически в этот день 
сотни тэмзовцев должны были 
ранним утром оживить уснув

шие цехи. Почему завод продол
жал праздничный сон?

Некоторым ответом на вопрос 
служит та непрерывная цепочка 
людей, которая тянулась на завод 
31 декабря. Но будет наивно по
лагать, что переработка в тот день 
и послужила причиной теперешне
го отсутствия сотен рабочих.

— Наших сборщиков вы смо
жете найти только 8 января, — 
сказал' начальник пятого цеха 
В. В. Гартун. — Отгуливают.
Штурмовали. Работали через 

смену.
— С 3-го числа мы начнем вы

пуск готовой продукции, — ут
верждает начальник другого цеха 
А. И. Никифоров.

Менее оптимистичен председа
тель цехкома П. А. Канащенков.

— Вряд ли. В декабре сборщи
ки начали во второй декаде, — 
припоминает он.

На всех сборочных участках 
ТЭМЗа выработка в последнюю 
декаду достигла |рекордных цифр 
—250—300 процентов. Это был 
настоящий штурм, а еще вернее, 
шторм, разгул которого не же
лал показывать корреспондентам 
директор завода. Например, вен
тиляторы (половина заводской 
продукции) выпускались в пос

ледние три дня года такими пар
тиями: 193, '236, 232 штуки. В 
первые дни их собиралось по 
50—70 штук, и то не ежедневно.

Рекордной производительности 
труда достигли в предновогоднюю 
декаду и механические участки, 
поставляющие детали на сборку. 
Эти участки выдохлись гораздо 
раньню и уже 29, 30 декабря
практически работали вполсилы. 
В термичку поступали небольшие 
партии запчастей для комплек
тации готовой продукции. Ни в 
одном из цехов не был создан ма
ло-мальски серьезный задел для 
января. К созданию такогр заде

ла 2 января приступили, лишь в 
литейном и штамповочном цехах. 
Их работа не могла дать нужной 
отдачи.

— Сегодня сдачи продукции не 
будет, — говорит начальник 
штамповочного цеха М. П. Турен- 
ко.̂  — Из цехов никто не едет за 
ней, а складировать нам негде.

Таким образом, первая смена в 
новом году пропала. Вторая?

В кабинет начальника термиче
ского цеха входят парни. Они 
спрашивают:

— Может, отпустите домой? В 
цехе нет деталей.

— Подвезут, — не теряет на
дежды начальник цеха.

Послали гонца в цехи. «Ничего 
не будет», — приносит он не
радостную весть. И вторая смена 
не внесла даже мизерных коррек
тивов в пропавший день, кото.рый 
придется наверстывать в конце 
января й, вероятнее всего, в од
ну из суббот. Начало месяца воз
вестило о том, что план будет или 
провален, или опять взят штур
мом...

Мы не случайно сопоставили 
последний день ушедшего года 

и первый года наступившего. Та
кое сопоставление помогает лег
че понять, к чему приводят недо
статки в организации производст
ва. 'Штурмовщина опасна не 
только тем, что расшатывает здо
ровье предприятия. Она сводит 

на нет и всю политическую, вос
питательную работу в коллекти
вах, ■ посколыг;, призывам быть 
умелым хозяином противостоит 
самая что ни есть убедительней
шая бесхозяйственность. И тут 

уже никакие слова не помогут, 
как бы красиво ни говорили о че
сти предприятия, о важности госу
дарственных планов.

Ю. ГРИШАЕВ, В. ЛАВРОВ,
Л. ЛЕВИЦКИИ, 

наши корреспонденты.
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Семен Васильевич Тикня возглавляет комплексную бригаду СУ-4 
треста «Томскпромстрой)^, которая досрочно завершила годовой план 
н сейчас также трудится с опережением графика.

Фото в. Ефименко.

J Ui
и з  Р Е М О Н Т А  В Р Е М О Н Т

СКУЧНО МОЛОДЕЖИ В КЛЮКВИНКЕ

Механизаторы Кожевников- 
ского района готовят технику к 
весне. С опережением графика 
идет ремонт прицепного инвен
таря. Особенно интенсивно го
товятся к весне в колхозах име
ни XXII съезда КПСС, имени 
Кирова и «Заветы Ленина».

Но уж очень небрежно ре
монтируются двигатели к кол
хозным тракторам в Батка- 
те (шегарское объединение 

• «Сельхозтехника»). Недавно 
трактор ДТ-54, принадле
жащий колхозу имени XXII

съезда КПСС, с отремонтиро
ванным в Баткате двигателе.м 
прошел Всего пять километров. 
В другом двигателе не оказа
лось запальной свечи, крон
штейна и других деталей. И 
так сплошь и рядом.

Видимо, в шегарском объе
динении «Сельхозтехника» не
достаточно внимания обраща
ют на качество ремонта.

В. ДЕМИДОВ, 
главный инженер Кожев- 
никовского управления 

сельского хозяйства.

СПАСИБО, ТОВАРИЩ  ШОФЕР!
Трудно было до недавнего 

времени пассажирам автобуса 
десятого маршрута (который 
идет от То.мска-П в сторону по
селка Нового). Теперь мы не 
можем нарадоваться, как акку
ратно ходит автобус, как веж
лив и предупредителен шофер 
Ю. А. Барышников. Ему пору
чили обслуживать этот марш
рут. Он даже по собственной 
инициативе подъезжает к на
шему заводу к концу смены, 
всегда точно придержива

ется расписания. Когда ра
ботает Барышников — у дис
петчерской ни сутолоки, ни шу
ма. Удобно и самим работникам 
транспорта, и пассажирам. Хоте
лось бы пожелать, чтобы все во
дители томского пассажирского 
автотранспортного предприятия 
№ 2, где работает тов. Барыш
ников, изучили его опыт, вос
питывали в себе те же качества.

Н. ДИРИН, 
рабочий подшипникового 

завода.

В поселке Клюквинке Верх- 
некетского района мне дове
лось быть на суде. Судили сем
надцатилетнего Василия Ветро
ва за драку. На суде я узнал, 
что случай с Василием в лес
промхозе не первый.

Иду к секретарю комитета 
комсомола Валентине Плотни
ковой. Для начала спрашиваю 
о Василии. Плотникова долго 
вспоминает и говорит не очень 
З'веренно;

— Выл такой, а потом куда-
то делся.

Ничего себе, думаю, «куда- 
то...» Но когда узнаю о стиле 
ко.мсо-мольскон работы здесь, 
то перестаю'удивляться. Между 
.молодежью и комсо.мольским 
вожаком как бы заключен вза
имный договор о нейтралитете. 
Секретарь не вмешивается в 
жизнь комсомольцев, а те не 
обре.меняют своего вожака из
лишними хлопотами.

Пытаюсь выяснить, чем же 
заншиается молодежь в Клюк
винке, как проводит свой до
суг. Н, конечно, в первую оче
редь интересуюсь, как органи
зована спортивная работа. 
Юноши и девушки поселка 
Клюквинка — не исключение: 
они мечтают о победах на 
льду, на лыжне, в спортивных 
залах. Но желание спортсме-

новлюбителей наталкивается 
на упорное сопротивление ад
министрации леспромхоза, не 
желающей выделить средства 
для оборудования спортивных 
площадок и залов.

Поселковый стадион пред
ставляет собой унылое зрели
ще, Это поле, огороженное 
горбылем, заваленное ящика
ми. Лето.м спортс.мены все-та- 
кн там кое-как устраиваются, а 
зимой им деться некуда. Един
ственный в поселке школьный 
спортивный зал находится под 
неусыпной охраной директора 
Клюквинской школы Ю. Б. 
Сергеева. Он против «откры
тых дверей».

Молодой инструктор по 
спортивной работе Людмила 
Поспелова беспомощно разво
дит руками. Секции существу
ют лишь на бумаге, поскольку 
зани.маться спортсменам негде.

Творческий порыв артистов 
самодеятельности до сего вре
мени сдерживался тем же: не
где репетировать. Старый клуб 
по велению администрации 
леспромхоза разрушен, а 
строительство нового — по ви
не той же администрации — за
тянулось.

Главного инженера леспром
хоза А. А. Бронникова куда 
больше волнуют разбитые до

роги, нехватка техники и .мно
гое другое, что непосредствен
но влияет на план. Но руководи
тели леспромхоза думают о 
плане отвлеченно.

Ни для кого не секрет, что 
в день получки и в вььходные 
дни водка в магазине поселка 
нарасхват. А на другой день 
одно донесение печальнее л.ру- 
гого: тот не вышел на работу, 

опох.меляется, другой драку 
затеял. Руководители хватают
ся^ за головы от этих сообще
ний и срочно пишут приказы: 
«предупредить», «объявить вы
говор», «уволить»... А в следу
ющую получку повторяется то 
же самое. Глядя на взрослых, 
тянется к рюмке и молодежь.

Вот почему мне вновь вспо
минается судебное заседание. 

Человек в 17 лет, конечно же, 
должен уметь отвечать за свои 
поступки и обязан предстать 
перед' лицом правосудия, если 
хулиганит. Но разве не в отве
те перед молодежью поселка 
руководители леспро.мхоза, об
щественность посе.чка, посчи
тавшие, что воспитание юных, 
их досуг менее важны, чем ра
порт о выполнении плана по 
валу?

Г. полынскии,
старший инструктор обл-
спортсовета.

П а р т и й н а я  ж и з н ь

Ч Л Е Н  р а й к о м а
в  конце каждой районной пар

тийной конференции обычно идет 
тщательное обсуждение кандидатов 
в состав райкома. Делегаты по-де
ловому взвешивают, сможет ли тот 
или иной коммунист активно влиять 
на улучшение работы ■ партийных 
организаций. Они ждут от своего то
варища, что он будет всегда нахо
диться в гуще масс, неутомимо про
водить в жизнь политику партии, 
стоять на страже ленинских норм 
партийной жизни, что будет не 
просто носить почетное звание члена 
районного комитета, а станет бое
вым организатором.

В последние годы, особенно после 
XXIII съезда КПСС, заметно выросли 
инициатива и авторитет членов 
партийных комитетов. Это можно 
проследить на примере нашего, Па- 
рабельского райкома, который скоро 
будет держать отчет о своей дея
тельности на конференции.

Из 42 членов и кандидатов в ч.Де- 
ны райкома КПСС 16 являются сек -̂ 
ретарями партийных организаций 

или членами их бюро. 25 человек из
браны депутатами районного и 
сельских Советов, 10 утверждены 
пропагандистами, 23 —  лекторами, 
докладчиками, политинформаторами. 
Заслуженным авторитетом пользу

ются член райкома председатель 
райпотребсоюза Т. 3. Бекшенев и 
кандидат ' в члены райкома дирек
тор Новосельцевской средней школы 
А. П. Еуранда. Оба они пропаган
дисты. Часто выступает с лекция
ми и докладами на политические те
мы член райкома П. А. Рамазанов. 
В Нарымском сплавучастке при ре
шении важных вопросов обычно со
ветуются с членом райкома стати
стиком К. Д. Андреевой.

Активизация членов райкома, их

целенаправленная работа в партий
ных организациях зависят от орга
низующей и направляющей роли 
бюро районного комитета. В свое 
время областная газета критиковала 
Парабсльский райком КПСС за не
достаточную связь с активом. На 
заседании бюро мы наметили меры 
устранения недостатков. Взяли курс 
на приобщение всех членов партий
ного комитета к повседневной поли
тической и организаторской работе. 
И члены райкома оказали нам не
оценимую помощь, особенно в под
готовке и проведении пленумов. На 
них теперь обсуждаются коренные 
вопросы, царит атмосфера делови
тости, принципиальности.

Вот пример. Пленум, на котором 
обсуждался вопрос о повышении 
авангардной роли коммунистов в 
общественно-политической и хозяй
ственной жизни района, состоялся 
после тщательной подготовки. Чле
ны райкома побыва.ли во многих 
первичных организациях. Там они 
не только изучали состояние дел,-но 
и помогали устран яй ,'”^5геч?даь!е 
недостатки. Богатый фактический 
материал, собранный членами рай
кома, дал пищу не только для 
жарких выступлений на пле
нуме, но и для глубоких разду
мий о путях оживления партийно- 
организациояной работы. Участники 
пленума внесли немало ценных пред
ложений. После пленума члены рай
кома помогли провести партийные 
собрания. Особенно хорошо в втот 
раз поработали члены райкома до
ярка совхоза «Путь Ленина» Н. А. 

Нагаева, директор Парабельского 
леспромхоза В. Н. Майоров, рабочая 
рыбозавода Е. С. Малышевская, ди
ректор совхоза «Пудинский» А. С. 
Игнатиков.

Вспоминается и другой пример.

По предложению членов райкома, 
глубоко проана.лизировавших состо
яние дел на местах, пленум обсу
дил ход юбилейного соревнования, 
наметил конкретные меры для повы
шения его действенности. Б част
ности, ввели новую форму сорев
нования —  смотр Бьшолнения обя
зательств, в ходе которого каждый 
коллектив дважды отчитался перед 
трудящимися района о результатах 
своей работы. Стало более острым 
соревнование между коллективами, 
соревнование по профессиям. 
Уже давно наш район сорев
нуется с Еаргасокским. Действен
ность его стала ощутимее, ко
гда мы начали регулярно об
мениваться делегациями. Обмен 
этот не для парада. Пред
ставители соревнующихся районов 

обычно с пристрастием изучают дела 
своих «соперников», после чего 

откровенно делятся своими впечат
лениями,

Ни один крупный вопрос жизни 
партийных организаций не рассмат
ривается на заседании бюро без уча
стия в его подготовке членов рай
кома. Это дает возможность более 
глубоко, дета.тьно изучить состоя
ние дел, выработать конкретное ре
шение.

Мы заботимся об авторитете сло
ва членов райкома. На учет берут
ся все их критические выступления, 
предложения и замечания. Добива
емся, чтобы по каждому выступле
нию бы.ди приняты меры.

Бюро поручает членам райкома 
рассматривать жалобы и заявления 
тру^дящихся. Это позволяет разре
шать их более квалифицированно, в 
короткие сроки.

Однако деятельность члена рай
кома партии не может регламенти

роваться участием в работе плену
мов или заседаний бюро, а также 
отдельными поручениями. Член рай
кома должен находиться в самой гу
ще трудящихся, показывать пример 
принципиальности и настойчивости. 
Увидел, например, член райкома 
партии крановщик Нарымского 
сплавучастка И. Г. Киркилан, что в 
бригаде по погрузке леса низка про
изводительность труда. Он тщатель
но проана.тзировал породившие ее 
причины и не отсту'пил, пока не бы
ли приняты необходимые меры. Тов. 
Киркилан всегда готов помочь то
варищу и советом, и делом, прини
мает активное участие в общест
венной работе. Всегда деятельны в 
своих коллективах члены райкома 
рабочий совхоза «Нарымский» С. И. 
Кабанов, партгрупорг Чигаринской 

фермы совхоза имени Шишкова В. И. 
Соснин.

Этого, к сожалению, нельзя ска
зать о всех членах райкома. Вроде 
и работает отлично человек, а в об

щественной жизни не принимает 
заметного участия. Проголосует на 
пленуме— и все.

Причин - цаееивноети,- -иожалуп, 
несколько. Первая кроется в том,, 
что при выборах приняли во внима
ние лишь высокие производственные 
показатели коммунистов и не учли 
их деловых качеств, как активи
стов. Правильно, конечно, что в вы
борные органы надо выдвигать боль
ше рядовых. Но к отбору следует 
подходить более внимательно и 
требовательно.

В пассивности некоторых членов 
партийного ‘комитета есть доля и 

нашей вины. Мы не ведем система
тической учебы выборного актива: 
семинаров, теоретических и прак
тических собеседований и т. д. А 
это, как показывает практика дру
гих райкомов, способствует разви
тию самодеятельности, овладению 
опытом организаторской и идеоло
гической работы, развитию по.лити- 
чсского чутья.

Важное значение имеют и регу
лярные встречи секретарей, членов 
бюро, заведующих отделами с ак
тивом. Это верный способ переда
чи своего опыта и навыков партий
ной работы. Такие встречи, прово
дившиеся от случая к случаю, долж
ны стать системой в нашей работе.

Мы мало уделяли внимания по
вышению роли и ответственности 
членов райкома за состояние дел в 
районной организации, недостаточно 
привлекали их к контролю за выпол
нением принягых решений. А кому, 
как не членам райкома, контролиро
вать решения, которые они обсуж
дали и за которые голосовали?

Следовало бы ввести в практику 
отчеты на заседаниях пленумов или 
бюро райкома о деятельности чле
нов комитета. Здесь опытные пар
тийные активисты могли бы много
му научить и молодых товарищей. 
Будет неплохо, если каждый член 
комитета в течение года хотя бы 
раз выступит перед коммунистами с 
отчетом о деятельности райкома. В 
минувшем году члены бюро делали 
такие отчеты. Они приносят несом
ненную пользу как райкому КПСС, 
так и организациям, г,де проводится 
отчет. Но одни члены бюро не в 
состоянии охватить все организа

ции района.
Активно участвуя в работе paff- 

кома, коммунист растет как., полиг, 
тический боец, как вож4К“'МА1!'(?.'''Нё-''' 
мало членов райкома мы выдвинули 
на руководящую работу. Стал заве
довать организационным отделом 
райкома партии бывший секретарь 
райкома ВЛКСМ В. С. Проскурня, 
директором совхоза «Нарымский» 

назначен член райкома В. Г. Калин- 
кин. Но резерв качества, как его 
принято называть, у нас еще мал и 
непрочен. Поэтому очень важно при 
формировании нового состава выд
винуть в райком перспективных, 
растущих коммунистов. Тогда ста
нет возможной по-настоящему пло
дотворная, коллективная работа.

А. РОМАНОВСКИЙ, 
секретарь Парабельского райкома

КПСС.
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I ‘ 50.000 тонн

I  БУМАГИ В ГОД

На Пермском бумажном комбинате смонтирова
на отечественная бумагоделательная шттп 
«Б -21» , изготовленная удмуртским заводом 
«Ижтяжбуммаш». Она будет выпускать 5 0  тысяч 
тонн бумаги в год.

Над освоением агрегата работают опытные 
уральские бумажники и талантливая молодежь.

НА СНИМКЕ: общий вид машины.
Фото Е. Загуляева, Фотохроника ТАСС.

И н т е р в ь ю  Т А С С

ВЕТЕРИНАРНЫЙ УСТАВ СССР
С 1 января 1968 года на территории нашей страны вво

дится в действие новый ветеринарный Устав Союза ССР 
утвержденный Советом Министров СССР. Основные поло
жения этого законодательного документа, по просьбе кор
респондента ТАСС, комментирует начальник Главного уп- 

®®'‘'®Р'^иарии Министерства сельского хозяйства 
т'лавньШ государственный ветеринарный инспек

тор СССР А. Д. Третьяков.
— В нОБО-м ветеринарном Уставе СССР уточнены -и 

более четко сформулированы обязанности колхозов, сов
хозов,, предприятий и частных лиц по выполнению ветери
нарно-санитарных правил содержания животных. Надзор 
устанавливается за всеми видами домашнего скота, а так
же за птицами, пушными и зоопарковыми зверями, рыба
ми и пчелами, — ртдечает А. Д, Третьяков.

Усиливается контроль за исполнением решений госу
дарственной ветеринарной службы. Требования ее пред
ставителей на местах, как и раньше, являются обязатель
ными для всех организаций и предприятий (независимо 
от их ведомственной подчиненности), а также для отдель
ных граждан.

Один из параграфов Устава напоминает, что ветеринар
ная помощь в СССР оказывается бесплатно. Руководство 
ветеринарной службой, страны осуществляет Министерст
во сельского хозяйства СССР через Главное управление 
ветеринарии, решения.и указания которого в области его 
компетенции обязательны для всех.

Уставом предусмотрены многие практические вопросы. 
В частности, установлен 30-дневный срок изоляции вновь 
поступившего в хозяйства скота. Столько же времени не 
допускаются в общие стада животные, приобретенные 
гражданами , в личное пользование.

Повсеместно в стране запрещается безнадзорное со
держание животных любого вида. Контроль за этим воз
лагается на .местные ветеринарные службы и на руководи
телей территориальных ведомств.

Не допускается перегон скота без санкции ветеринар
ного надзора. Право на перевоз животных оформляется 
ветеринарным свидетельством на них. Для ввоза живот
ных из-за границы в стране организуются пограничные 
контрольные ветеринарные посты.

Уставом определены также список карантинных заболе
ваний скота, порядок наложения штрафов за нарушение 
ветеринарного регламента и другие законодательные ак. 
ты.

Цель введения нового ветеринарного Устава СССР — 
улучшение ветеринарного надзора, повышение общей 
культуры животноводства и, как следствие этого, — рост 
продуктивности скота, увеличение ж;ивотноводческой про
дукции.

3 .'
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Это светлое уютное 
здание — одна из криво- 
ш еинских новостроек 
юбилейного года. Хозяе
вами просторных игро
вых комнат, тихих спа
лен, высокого зала стали 
сто сорок маленьких ж и 
телей районного центра. 
В детском комбинате ре
бят встречают тепло и 
радушие персонала, вкус
ная еда, занимательные 
игруш ки . И название вы
брали кривошеинцы сво
ему дому для малышей 
ласковое —«Солнышко».

Ф ото В. Ж е лу н н ц ы я а .

I  по СЛЕААМ Н А Ш И Х  ВЫ СТУПЛЕНИЙ

I  « Б Е С С Т Р А С Т Н Ы Й  РЕГИСТРАТОР»
S  Так назывался обзор верхнекетской районной газеты «Заря 
=  Севера», опубликованный 15 декабря прошлого года. Как со- 
=  общил нам секретарь райкома КПСС Н. М. Рылев, райком на. 
=  метил меры по улучшению руководства газетой, устранению 
S  недостатков, созданию корреспондентских постов и широкого 
S  круга авторского актива, по глубокому и всестороннему осве- 
=  щению на страницах газеты жизни района, повьпиению дей- 
S  ственности- публикуемых материалов.
Щ За последние десять дней декабря 1967 года на страницах 
=  газеты выступили со статьями зав. орготделом райкома КПСС, 
S  член бюро райкома КПСС Э. В. Величутин, заместитель заве- 
=  дующего отделом пропаганды и агитации райкома КПСС И. С. 
Щ Сухачева, секретарь райисполкома Л. В. Минеев, секретарь 
S  райкома ВЛКСМ А. М. Тишин. В первом квартале 1968 года 
=  намечено опубликовать статьи и корреспонденции секретарей н 
=  членов бюро райкома КПСС, ответственных работников райко. 
S  ма КПСС и райисполкома.
=  В газете стало больше публиковаться материалов, отражаю- 
=  щих жизнь района. Обобщен опыт инициатора областного со- 
S  ревнования лесозаготовителей В. С. Наставко.
3  Решением бюро райкома КПСС редактор газеты «Заря Се- 
Щ вера» тов. Буньков В. И. за серьезные ошибки по руководству 
S  коллективом редакции с работы снят. Принимаются меры по 
"  укомплектованию штата редакции подготовленными кадрами.

...................................................................................................................................................................................
новые учебные программы уче-

Постановление ЦК КПСС и Со
вета Министров СССР «О мерах 
дальнейшего улучшения работы 
средней общеобразовательной 
школы» поставило перед педаго
гической наукой, школами и орга
нами народного образования ряд 
новых проблем. Одна из них — 
проблема организации факульта
тивных занятий в 7-х—10-х клас
сах. Школы нуждаются как в ме
тодической помощи вузов, так и в 
материальной (лабораторное обо
рудование, соответствующая лите
ратура, наглядные пособия).

В средних школах Томска бы
ло намечено организовать 227 фа
культативов по разным учебным 
пред-метам, в том числе 63 — по 
математике, 35 — по физике, 31 
—по химии. Межвузовский совет 
по координации помощи школам, 
созданный обкомом профсоюза 
работников просвещения, высшей 
школы и научных учреждений.

проверил, как ведутся такие за
нятия.

Не везде правильно поняли их 
сущность: кое-где они сведены к 
обычному кружку, кое-где—к до
полнительным заданиям по опре
деленному предмету. В ряде школ 
меняется состав учащихся. Нет 
и постоянного состава препода
вателей. Так, в школе № 9 фа
культатив по физике ведет ряд 
преподавателей университета. 
Каждый проводит занятие по 
своей теме, часто отсутствует 
связь с предыдущим материалом. 
Группы комплектовались так, что 
для слабо подготовленных уча
щихся программный материал 
оказался сложным, малодоступ
ным. В школах не хватает соот
ветствующей литературы, недо
стает лабораторного оборудования. 
Некоторые вопросы методики ве
дения факультативов не разрабо

таны совершенно: например, та

кой, как оценка и учет знаний 
учащихся.

Несмотря на то, что в городе 
сотни ученых, занятия ведут в ос
новном учителя школ. Из поли
технического института согласи
лись вести занятия только 12 пре
подавателей, из педагогическоАо— 
9, из университета — 6, из .инсти
тута радиоэлектроники и элект
ронной техники — всего 2. Следу
ет подчеркнуть, что среди них 
единицы доцентов и нет ни одно
го профессора.

Все это снизило интерес уча
щихся к факультативам, начались 
пропуски занятий. На заседании 
межвузовского совета по коорди
нации помощи школам пришлось 
обсудить создавшееся положе
ние, Это послужило небольшим 
толчком для улучшения шефской 
работы. Политехнический инсти
тут подобрал несколько препода

вателей для проведения факуль
тативных занятий. 'Усилил помощь 
школе и педагогический институт. 
Он выделил и методистов для 
оказания постоянной помощи ру
ководителям факультативов. При 
университете научных знаний соз
дан семинар для преподавателей, 
ведущих факультативы. А вот 
ректораты медицинского н инже
нерно-строительного институтов 
до сих пор никого не послали в 
школы для ведения занятий.

Совет разработал перспектив
ный план помощи школе, в кото
ром — проведение математиче
ских, физических, химических 
олимпиад, организация для уча
щихся старших классов предмет
ных кружков, чтение лекций по 
отдельным разделам науки, по
мощь в организации оборонно
спортивной работы.

Второй год в г. Томске работа
ет университет научных знаний 
для учителей. В нем 10 факуль
тетов, соответствующих основным 
предметам школьной программы. 
Учителя высоко оценивают работу 
университета. Он помогает быть в 
курсе всех новинок науки и тех
ники.

В связи с переходом школ на

ные прочитали на различных кур- / 
сах переподготовки учителей-' 
предметников, завучей, директо
ров школ, старших пионервожатых 
много лекций, провели различные 
практические занятия. Только 
работники педагогического инсти
тута провели в общей сложности 
449 занятий с работниками школ. 
Пединститут организовал недавно 
в Асиновском районе филиал уни
верситета научных знаний для 
учителей. Состоялся первый вы
езд бригады преподавателей ин
ститута. Собираются это сделать 
и в университете для Шегарского 
района.

Но возможности вузов этим не 
исчерпываются. Ученые должны 

разработать методику факульта
тивных занятий, в чем школы осо
бенно нуждаются, открыть не 
только физико-математические 
школы, но и биологические, хими
ческие, гуманитарные. Потреб
ность в них большая.

Помощь вузов школе должна 
быть и активной, и разносторон
ней.
Н. КУВШИНОВ, А. ДЕТТЕРЕР,

члены межвузовского совета 
по координация помощи школе.

V
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ЧЛЕН КПСС С 1917 ГОДА

И. в. Пграмоноп, кадровый ра
бочий, в Октябрьские дни 1917 го
да принимал активное участие в 
вооруженном захвате власти в ру
ки Советов в г. Жиздре Калуж
ской губернии. В декабре 1917 
года избран сначала членом, а за
тем председателем уездного ис
полкома. После гражданской вой
ны — на ответственной хозяйст
венной работе в угольной, горной 
и шахтостроительной промышлен
ности.

И. В. Парамонов был делегатом 
на IV Всероссийском Чрезвычай
ном съезде Советов в марте 
1918 года, на V II Всероссийском 
съезде Советов в декабре 1919 
года, II Всероссийском съезде 
совнархозов в декабре 1918 года 
и IX съезде РКП(б) в 1920 году, на 
которых выступал с докладами и 
речами В. И. Ленин.

В 1966 году Политиздатом выпу
щена его книга «Пути пройден
ные». В мае 1967 года издатель
ство «Экономика» выпустило вто
рую книгу И. В. Парамонова 
«Учиться управлять {мысли и 
опыт старого хозяйственника)».

В 1927 году в Анжерке открыл
ся юбилейный пленум Сибирского 
краевого комитета профсоюза гор
норабочих в честь десятилетия со 
времени I Сибирского съезда гор
норабочих. Газета «Советская Си
бирь» на первой полосе крупными 
буквами напечатала: «Приехал
представитель Союзного ЦК горно
рабочих и Всеукраинского комите
та горнорабочих, старый вожак си
бирских горняков Иван Николае
вич Кудрявцев».

Первый Сибирский съезд горно
рабочих проходил в июле 1917 го
да, в самый разгар реакции, когда 
В. И. Ленин был вынужден скры
ваться в подполье. Этот съезд сы
грал важную роль в организации 
самого многочисленного и передо

вого отряда рабочего класса Сиби
ри—горнорабочих. Они позже ста
ли главной опорой Советской вла
сти в борьбе против контрреволю
ции.

10 июня 1917 года на Анжер
ских копях состоялось совещание 
работников основных горняцких 
районов. Было образовано органи
зационное бюро по созыву съезда, 
в состав которого вошли: Франц
Суховерхов (М. И. Сычев), М. М. 
Рабинович, И. Н. Кудрявцев и 
другие. На первом съезде горнора
бочих Западной Сибири они во 
главе с Николаем Николаевичем 
Яковлевым, руководителем си
бирских большевиков, сумели за
воевать доверие большинства 
съезда и провели резолюции, пред
ложенные фракцией большевиков.

Суховерхов, Рабинович и Куд
рявцев были избраны в состав 
Сиббюро горнорабочих, и вся тя
жесть этого периода пала на их 
плечи.

Иван Николаевич Кудрявцев ро
дился в октябре 1884 года в дерев
не Пестове Вятской губернии. В 
семнадцать лет он стал горнорабо
чим. В поисках заработка уехал в 
Маньчжурию, плотничал на желез
ной дороге в Харбине.

Весной 1907 года Кудрявцев 
приехал на Ленские золотые приис
ки. Здесь он встретился со многи
ми политическими ссыльными, 
прошедшими большую школу рево
люционной борьбы. Они помогли 
Кудрявцеву стать политически со
знательным рабочим, а затем вы
расти до организатора масс.

С Кудрявцевым мне приходи
лось встречаться часто, начиная с 
1922 года. Но особо памятной бы
ла встреча с Иваном Николаевичем 
в Черемхове в апреле 1927 года, 
во время его поездки в  Бодайбо в 
связи с пятнадцатилетием Ленско
го расстрела. Он заехал, чтобы 
поделиться с черемховскими шах

терами своими воспоминаниями о 
Ленской забастовке. Остановился 
у меня на квартире. И это нас 
сблизило.

Он был роста высокого, бога
тырского сложения, с кудрявыми 
темными волосами, красиво лежа
щими на голове крупными волна
ми. Носил бороду, как у Дыбенко. 
В его рокочущем голосе всегда 
чувствовались добродушие и под
купающая искренность. Кудрявцев 
умел хорошо рассказывать. Лен
ская забастовка, расстрел рабочих 
оставили у него неизгладимое впе
чатление.

Кудрявцев, активно действовав
ший в дни забастовки, закалился в 
большой политической и революци
онной борьбе за рабочее дело и в 
1917—1920 годах стал одним из 
руководителей горнорабочих Сиби
ри.

В 1914 году Кудрявцев по мо
билизации, в связи с первой ми
ровой войной, был призван в ар
мию, служил в артиллерии, в Бре
стской крепости. В начале 1916 
года он уже работал забойщиком 
на Судженских копях. Никаких 
сведений и материалов о том, ка
ким образом он освободился из ар- 
MPffl, не имеется.

18 апреля 1916 года судженские 
шахтеры забастовали. Они потребо
вали повышения заработной платы 
на 50 процентов. В забастовке 
участвовало свыше 2.000 человек. 
Кудрявцев был не только участни
ком, но и активным организатором 
этой забастовки. После свержения 
царизма революционные события в 
Анжерке и Судженке протекали 
довольно бурно. На копи была на
правлена делегация во главе с 
большевиком Ф. Г. Чучиным. Суд- 
женский Совет рабочих и солдат
ских депутатов 29 апреля 1917 го
да на совместном заседании с со
юзом служащих принял специаль
ное постановление об отстранении

администрации Судженских копей. 
Управление копями было передано 
Особому совету из 18 человек и 
распорядительному бюро из пяти 
человек, выделенному из состава 
совета.

Кудрявцев был одним из глав
ных организаторов профсоюза гор
норабочих на Судженских копях и 
первым его председателем. Здесь 
он восстановил свои старые связи 
с большевиками еще по Лене и в 
апреле 1917 года оформляет свое 
вступление в ряды партии. Вместе 
с Ф. Г. Чучиным и М. М. Рабино
вичем Кудрявцев становится од
ним из руководителей Судженской 
партийной организации.

В сентябре 1917 года проходила 
первая Томская губернская конфе
ренция РСДРП. Делегат Суджен
ской партийной организации Куд
рявцев доложил: «Рабочих на Суд
женских копях около 4.000 чело
век. Партийная организация воз
никла после революции не сразу, в 
середине апреля. После июльских 
событий эсеры подняли головы и 
повели травлю большевиков. Тогда 
резко усилилась агитация больше
виков. Влияние эсеров и доверие 
к ним рабочих упало. Теперь мно
гие эсеры переходят прямо в нашу 
соц. демократическую организа
цию, порывая с эсерами. Наша ор
ганизация присоединилась к Цен
тральному Комитету большеви
ков».

Конференция постановила:
«Признать партийным центром, 
директивы которого для всех ор- 

i ганизаций Томской губернии обя
зательны, Центральный Комитет 
РСДРП (большевиков) и предло
жить всем организациям делать в 
его пользу 10 проц. отчисления».

Был избран Томский губком, в 
состав которого вошел и Кудряв
цев.

Политические события, вызван
ные корниловским контрреволюци
онным восстанием в конце августа 
1917 года, привели к новому ог
ромному революционному подъему 
среди рабочих, солдат и крестьян. 
Для защиты революции повсюду 
рабочими стали создаваться отря
ды Красной гвардии. На Суджен
ских копях отряд Красной гвардии 
организовал Кудрявцев и был его 
командиром. Отряды Анжерской и 
Судженской Красной гвардии вы
езжали не только в Томск, но и в 
Новониколаевск, Мариинск, Бо
лотную и Тайгу на помощь мест
ным Советам в их борьбе с бело
гвардейцами, пытавшимися сверг
нуть Советскую власть в этих го
родах.

В двадцатых числах мая 1918 
года по указке иностранных импе
риалистов произошел контрреволю
ционный мятеж в Челябинске, Ом
ске, Новониколаевске и Мариин- 
ске. Против Советской власти дви
нулся чехословацкий корпус. Для 
организации военного сопротивле

ния против мятежников в Щег- 
ловск (Кемерово) приезжал член 
То.мского губкома РКЩб) Кудряв
цев.

25 мая Анжерская и Судженская 
партийные организации получили 
сообщение Томского губкома о 
подготовке эсерами в То.мске вос
стания против Советской власти. 
Были немедленно собраны отряды 
Красной гвардии шахтеров и посла
ны в распоряжение Томского рево
люционного штаба. Эти отряды сов
местно с Томской Красной гварди
ей быстро ликвидировали бело
гвардейское восстание в Томске. 
Вечером в тот же день отряд ан
жерских рабочих был направлен в 
Мариинск, чтобы не допустить за
хвата города чехами, а судженский 
отряд отправился на станцию Юр- 
га для задержания продвижения 
чешских войск.

Плохо обученные военному де
лу шахтеры в боях под Мариин
ском не могли выдержать наступ
ления прекрасно вооруженных 
чешских воинских частей. Мари
инск был занят чехами 27 мая 
1918 года. Судженский отряд Кра
сной гвардии под командованием 
Кудрявцева в боях с чехами и от
рядом белогвардейцев Гришина- 
Алмазова на станции Юрга был 
разбит. Кудрявцев попал в плен и 
был посажен в томскую тюрьму. 
Тяжелые удары понесли больше
вики. В тюрьму было заключено 
более 40 активных руководителей 
союза горнорабочих, в том числе 
два члена Западно-Сибирского бю
ро горнорабочих: Кудрявцев и На- 
ханович. Наханович в тюрьме 
умер, а Кудрявцеву в сентябре 
 ̂ года при содействии партий

ной организации удалось бежать.
После бегства Кудрявцева из 

томской тюрьмы (во время колча
ковщины он скрывался в подполье) 
он работал в Омске, Бодайбо и в 
Черемхове.

О кратковременном пребывании 
Кудрявцева в Томске рассказыва- 

Андреевна Иванова, член 
^  “  е 1911 года. Ее муж, Арка
дий Иванов, был комиссаром фи
нансов Центросибири, попал в ру
ки колчаковских палачей и был 
ими уничтожен.

Жила я с маленькой до
черью очень плохо. Двери и окна 
бы.ли поломаны, печка испорчена, 
в квартире стоял холод. И вдруг 
появился Кудрявцев. Он исправи.л 
окна, двери и печку, наколол дров, 
и у нас стало хорошо и тепло. Иван 
Николаевич был мастер на все ру
ки...

Е. Ф. Глущенков’писал в газе
те судженской шахты № 5/7 «В 
бой за уголь» 18 января 1961 
года, что Кудрявцев принимал уча
стие в боях с колчаковскими вой
сками в партизанских отрядах Сы
чева и Красильникова.

После окончательного разгрома 
Красной Армией колчаковских

банд в Сибири, в конце 1919 и на
чале 1920 года открываются но
вые страницы истории профсою
за горнорабочих. Вскоре был соз
ван в Москве 1 Всероссийский 

.съезд горнорабочих, проходивший 
1 — 6 апреля 1920 года. Кудрявцев 
был избран делегатом съезда.

На съезде выступил с речью 
В. И. Ленин. Он сказал замеча
тельные слова, ставшие на долгие 
годы боевым лозунгом шахтеров: 
«Уголь — это настоящий хлеб 
промышленности. Без этого хлеба 
промышленность бездействует. 
Необходимо, чтобы товарищи, кото
рые съехались теперь для созда
ния прочного, сильного, могуще
ственного и сознательного союза 
горнорабочих, со всей ясностью се
бе представили, какие громадные 
задачи вся Советская республика 
возлагает на этот съезд, возлагает 
на горнорабочих... чтобы спасать 
Советскую власть, необходимо ,дать 
хлеб для промышленности, то есть 
уголь».

Центра.льному комитету союза 
горнорабочих было предложено об
ратить серьезное внимание на ор
ганизацию профсоюза в Сибири и 
создать в Томске Сиббюро горно
рабочих. В состав Сиббюро вошел 
Кудрявцев, ставший его председа
телем.

В январе 1921 года был созван 
II Всероссийский съезд горнорабо
чих. Во время подготовки к нему в 
Сибири не были хорошо осведо.м- 
лены о дискуссионных разногла
сиях по вопросу о роли и задачах 
профсоюзов. Большинство сибир
ских делегатов только по дороге в 
Москву узнало о происходившей 
дискуссии. Делегация Кузбасса во 
главе с Кудрявцевым сразу стала 
отстаивать тезисы В. И. Ленина.

После съезда Кудрявцев бы.ч 
утвержден уполномоченным ЦК 
горнорабочих. Сибревком находил
ся в Омске. Затем он плодотвор
но и с присущей ему энергией ра
ботал в профсоюзах Украины, стал 
крупным хозяйственником.

Умер Иван Николаевич в 1937 
году.

Кудрявцев поднялся из самых 
низов рабочего класса, зака.тился в 
борьбе с капиталистами. Он весь 
отдавался порученной работе, всег
да с успехом выполнял любое по
ручение нашей великой Коммуни
стической партии. Он был всегда 
скромен, отзывчив, прост и оказы
вал всем обращавшимся к нему 
товарищескую помощь и содейст
вие. Все, кто знал и встречался с 
Иваном Николаевичем, с большой 
теплотой -и уважением вспоминают 
о нем. Гражданскилт М5'жеством, 
прямотой, добродушием, искренно
стью и большевистской убежденно
стью он привлекал к себе сердца 
людей.

В О З В Ы С И Т Ь
г о л о с

П Р О Т Е С Т А

Заседание Советсного 
номитета солидарности 
с г р е ч е с к и м и  
д е м о к р а т а м и

Президиум Советского ко
митета солидарности с грече
скими демократами 4 января 
обсудил мероприятия в защи
ту патриотов Греции, неза
конно арестованньих и брошен
ных в тюрьмы и концлагеря 
правящей военно-фашистской 
хунтой. С сообщением высту
пил председатель Комитета 
писатель С. С. Смирнов.

Он заявил, что в адрес Ко
митета поступают многочис
ленные письма советских лю
дей, в которых выражается 
гневный протест против не- 
прекращающихся репрессий 
греческой реакции по отноше
нию к демократам. В письмах 
говорится, что объявленная 
греческими в.дастями амни
стия направлена на обман ми
рового общественного мнения, 
что тысячи .лучших предста
вителей греческого народа по- 
прежнему томятся в тюрьмах 
и концлагерях, где их подвер
гают жестоким издевательст
вам и пыткам. Не выпущены 
на свободу герой Акрополя 
Манолис Глезбе, всемирно из
вестный композитор Микис 
Теодоракис и многие другие.

В принятом решении пре
зидиум от имени всех членов 
Комитета выразил решитель
ный протест против произво
ла и насилий греческой реак
ции, призвал общественности 
возвысить голос в защиту де
мократов Эллады. Он обрати.л- 
ся к зарубежным обществен
ным деятелям и демократиче
ским организациям, выступа
ющим в защиту греческих пат
риотов, с предложением объе
динить усилия в борьбе за 
восстановление поруганных 
свобод в Греции, принять ре- 
шите.льные меры к освобожде
нию патриотов, томящихся в 
тюрьмах и концлагерях этой 
страны.

(ТАСС).

«Корабль ДЛЯ Вьетнама» готовится к отплытию

я сс м  Я ш  н а  я

г од о в щ  и  н  а
БРАЗЗАВИЛЬ, 4 января. 

Корр. ТАСС В. Райкерус пе
редает:

Республика Конго (Киншаса) 
отмечает сегодня девятую го
довщину выступления населе
ния конголезской столицы про
тив бельгийского колониально-' 
го режима. Девять лет назад, в 
воскресенье 4 января 1959 го
да, в тогдашнем Леопольдвиле 
по ^приказу колониальных вла
стей была расстреляна мирная 
демонстрация конголезского 
населения.

Расстрел безоружных жите
лей столицы Бельгийского 
Конго послужил сигналом для 
народных выступлений по всей 
стране. Пытаясь подавить на
ционально - освободительное 
движение, колониальные вла
сти развернули жестокий тер
рор. Тысячи конголезских пат
риотов были расстреляны, де
сятки тысяч брошены в тюрь
мы.

Однако колонизаторам не 
удалось сломить борьбу конго
лезского народа за свободу и 
независимость. Правящие кру
ги Бельгии были вынуждены 
согласиться на переговоры с 
политическими лидерами Кон
го. На конференции «круглого 
стола», состоявшейся в Брюс
селе в январе-феврале 1960 
г-ода, представители конголез
ского народа во главе с Пат- 
рисом Лумумбой добились на- 
даачения даты провозглашения 
независимости страны.

В память жертв «кровавого 
воскресенья» 4 января 1959 
года сегодня в Киншасе прохо
дят траурные церемонии.

50-ЛЕТИЕ КОММУНИСТИЧЕСКОЙ
П А Р Т И И  А Р Г Е Н Т И Н Ы

БУЭНОС-АЙРЕС, 4 января. 
(ТАСС). Аргентинская ежене
дельная газета «Нуэстра па- 
лабра» посвятила свой номер 
50-летшо Коммунистической 
партии Аргентины, исполняю
щемуся 6 января. На страни
цах газеты подробно рассказы
вается о деятельности партии 
за прошедшее полустолетне.

«Процесс создания партии, 
— отмечается в редакционной 
статье газеты, — сбвпал с ре
волюционным процессом в 
России, который вылился в

Великую Октябрьскую социа. 
листическую революцию, и с 
интернационалистской борьбой 
в странах Европы и других 
континентов против захватни
ческой империалистической 

войны».
С самого начала своего су

ществования, указывает далее 
газета, Коммунистическая пар
тия Аргентины высоко подня
ла знамя единства, аграрной 
реформы, борьбы с империа
лизмом. В настоящее время 
она руководит действиями, 
имеющими целью создание са

мого широкого фронта народ
ных сил в стране.

«Успехи братских коммуни
стических партий, гигантский 
прогресс, достигнутый Совет, 

скнм Союзом и странами со
циалистического лагеря, укреп
ляют силы нашей партии, — 
подчеркивается в статье. — 
Храня верность своим интер
националистским традициям, 
она решительно поддерживает 
своевременное предложение о 
проведении консультативной 
встречи в Будапеште».

ПА РИЖ , 4 января. Корр. ТАСС 
А. Красиков передает:

В связи с новогодними празднина- 
ми П ариж  ярко украш ен. Кругом — 
нарядные елки, гирлянды разноцвет
ных лампочек. Но праздничный на
ряд этого года имеет и свою особен
ность. Почти повсюду среди украш е
ний можно увидеть силуэт корабля 
— символ кам пании солидарности с 
вьетнамским народом. А на стенах 
домов развешаны плакаты,, напоми
нающие о том, что «миллионы фран
ков нужны  для приобретения мате
риалов, необходимых для вьетнамско
го народа, для его больниц, школ, 
для его деревень, для его обороны».

Кампания «Корабль для Вьетнама», 
развернувшаяся во Франции по ини
циативе большой группы  обществен
ных организаций, вступила в реш аю 
щую фазу. Нет такого города, нет та
кого департамента, где бы в эти дни 
не проходили митинги и собрания за 
мир во Вьетнаме, где бы не прово
дился сбор денежны х средств, меди
каментов, продовольствия, одежды, 
которые вскоре будут направлены во 
Вьетнам морским путем от имени 
всего ф ранцузского народа.

электрогенератора, предназначающе- 
гося для одной из больниц ДРВ.

Активное участие в этой кампании  
принимает организация Коммунисти
ческой партии Иври. Коммунисты  
собрали в фонд солидарности с Вьет
намом уж е 200 тысяч ф ранков. Они 
предполагают собрать для этой цели 
ещ е 10 тысяч франков.

Преподаватели местного лицея име
ни Ромена Роллана внесли в фонд 
солидарности однодневную зарплату. 
Эта инициатива подхвачена и други
ми работниками просвещения. А уча
щиеся решили поддержать призыв 
движения коммунистической молоде
ж и  и присоединились к  начатой ком
сомольцами кампании по сбору 
средств на приобретение велосипедов.

Национальное руководство движе
ния коммунистической молодежи по
ставило перед комсомольцами задачу 
обеспечить отправку во Вьетнам ты 
сячи велосипедов. И эта задача 
успеш но выполняется не только в 
Иври.

Каи сообщает сегодня газета «Юма- 
ните», молодежь 19-го округа Парижа  
уже приобрела для отправки во Вьет

нам два велосипеда. Семь велосипе
дов купили комсомольцы города Пе- 
риге (Ю жная Ф ранция). А в департа
менте Рона ожидают отправки уж е  
20 велосипедов.

Спортсмены города Ш ампиньи ре
ш и ;^  провести на городском стадио
не футбольный матч и другие сорев
нования, передав вы ручку от прода
ж и билетов на стадион в фонд движе
ния «Корабль для Вьетнама».

Рабочие текстильной ф абрики в Бо
ве направили в этот ж е  фонд 150 
детских костюмов. Текстильщ ики  
вьолэ (департамент Луара) собрали 
н евол ьно  десятков ш ерстяны х одеял.

Жители города Мобеж (Северная 
Франция) закупили для отправки во 
Вьетнам хирургические инструменты  
и другое медицинское оборудование 
на общую сумму в 6.312 ф ранков. 
Большую сумму денег собрал Комитет 
мира, созданный работниками Лион
ского вокзала в Париже. В состав 
этого Комитета входят коммунисты, 
социалисты, беспартийные трудящ ие
ся и несколько активистов-иатоликов  
— представителей движения «То- 
муань-яж Кретьен».

Корреспондент ТАСС побывал в па
рижском пригороде Иври, где по 
предложению местного Комитета 
ф ранцузского движения за мир на
чался сбор средств для приобретения

«I

Коммристы -  руководители
п р о ф с о ю з а  м о р я к о в
ЛОНДОН, 4 января. (ТАСС), 

Коммунисты Гордон Норрис и 
Роджер Вудс избраны членами 
исполкома национального
профсоюза моряков Англии.

У С П Е Х  Н О В О Й  
П А Р Т И И  С Ш А

НЬЮ-ЙОРК, 4 января. (ТАСС). 
В политической партии «За мир и 
свободу», недавно созданной в 
Калифорнии, уже зарегистрирова
лось 88 тысяч членов, что дает ей 
право участвовать в первичных 
президентских выборах в этом 
штате.

Решение бюро группы 
коммунистов-депутатов

ПАРИЖ, 4 января. (ТАСС). 
Бюро группы коммунистов-де
путатов Национального собра
ния высказалось за созыв чрез
вычайной сессии парлЭлМента 
для обсуждения принятых 
французским правительством 
антидемократических постанов
лений в области социального 
страхования трудящихся, сооб
щает агентство 10ФИ.

Это решение было принято 
вчера в ходе специального за
седания бюро, которому пред
шествовали переговоры с лиде
рами группы депутатов — чле
нов федерации демократиче
ских и социалистических ле
вых сил, поддержавших предло
жение коммунистов.

Партия «За мир и свободу» 
объединяет сторонников антиво

енного движения и борцов за 
гражданские права негров. Пред
выборную кампанию она будет 
вести под лозунгом борьбы против 
переизбрания Джонсона на пост 
президента США. В официальном 
заявлении организаторов партии 

подчеркивается, что ее успех в 
Калифорнии вселяет надежду на 
то, что она «получит националь
ное признание».

«Мы, — заявил на пресс-кон
ференции в штате Калифорния 
представитель партии «За мир и 
свободу» Мортон Уикер,— высту
паем за немедленное прекращение 
вьетнамской войны, за предостав
ление свободы всем угнетенным, 
и особенно негритянскому населе
нию».

В феврале намечено провести 
съезд партии, после которого нач
нется национальная кампания по 
сбору средств в ее фонд.

П О Л О Ж Е Н И Е  В Й Е М Е Н Е
КАИР, 4 января. 

(ТАСС). Как сообща
ет газета «Аль-Ах- 
рам», вооруженные 
силы ПАР отразили 
все атаки монархист
ских банд в районе 
Саны.

Положение в Сане 
вполне спокойно, зая
вил корреспонденту 
МЕН министр внут
ренних дел ПАР Аб
далла Баракат. Он 
сказал, что аэропорт 
Саны — Ар-Рахаб 
открыт для обыч
ных гражданских по
летов и что окружа
ющие аэродром высо
ты очищены от про
тивника.

Республика н е к и е  
войска о<жободили так
же от противника 
большие районы на 
севере страны, захва
тив при этом оружие 
американского произ

водства. Республикан
ские войска открыли 
дороги, связьшающие 

столицу с городами 
Таизом и Ходейдой, 
перерезанные , на днях 
группами наемников, 
пытавшихся блокиро
вать Сану.

Десантные отряды 
республиканской ар
мии, несунще основ
ное бремя военных 
операций, сообщает 
«Аль-Ахрам» со ссыл
кой на радио Саны, 
провели ряд успешных 
операций и нанесли 
монархистам и иност
ранным наемникам су
щественные потери. 
Газета указывает, что 
ожесточенные сраже

ния продолжаются в 
горах, окружающих 
Сану. Респубдикан- 
ские части преследу

ют монархистов.
БЕЙРУТ, 4 января.

(ТАСС). Народ ПАР 
полон решимости от
стоять свои революци
онные завоевания, зая
вил в интервью бей
рутской газете «Аль- 
Ануар» министр ино
странных дел ПАР 
Хасан Макни. Все по
пытки антиправитель
ственных сил разби
ваются о стойкость 
армии и народа. Мо
нархисты и иностран
ные наемники, дейст
вующие при поддерж
ке Саудовской Ара
вии, продолжал Мак
Ки, предпринимают 
сейчас отчаянные уси
лия, пытаясь любой 
ценой , захватить Сану. 
Они стремятся достичь 
этой цели до созыва 
предстоящего араб
ского совещания в 
верхах в Рабате, что
бы иметь возможность 
вступить в политиче

скую борьбу и 
изолировать -Народ
ную Республику
Южного Йемена. Ре
акционные силы бо-* 
ятся успешного сбли
жения между респуб
ликанскими прави
тельствами в Сане и 
Адене, усматривая в 
этом серьезную угро
зу для своих режимов 
на всем Аравийском 
полуострове.

Касаясь измышле
ний империалистиче
ской пропаганды о 
«советско.м проникно
вении» а  Йемен, Мак
ни сказал: «Цель этой 
пропаганды заключа
ется в том, чтобы оп
равдать открытое и 
скрытое вмешательст
во во внутренние де
ла Йеменской Респуб
лики со стороны им. 
периалистов и реак
ции».

ДРВ. Бойцы народной милиции ведут огонь по американским само
летам, напавшим на район Тхань Три -  в предместье Ханож

Фото ВИА—ТАСС.

Бремя «чрезвычайной программы»
НЬЮ-ЙОРК, 4 января. Кор

респондент ТАСС И. Абламов пе
редает:

Окончательные итоги 
в ы б о р о в  в Г в и н е е

ДАКАР. В результате всеоб
щих выборов, состоявшихся в 
Гвинее 1 января 1968 г., на пост 
президента республики был вновь 
избран генеральный секретарь 
демократической партии Гвинеи 
Ахмед Секу Туре. В высший за
конодательный орган республики 
— Национальное собрание было 
избрано 75 депутатов, среди ко
торых 16 женщин.

В списках избирателей было 
зарегистрировано 1.996.926 граж
дан. В голосовании приняло уча
стие 1.990.926 избирателей.

(ТАСС).

Бонн помогает афинской хунте
Н онн, 4 января. (ТАСС). Пра

вительство ФРГ и западногер
манские монополии оказывают 
значительную экономическую по
мощь греческой военной хунте. 
Вчера здесь объявлено о созда
нии западногерманско-греческого 
консорциума, которому поручено 
осуществление крупнейшего до 
сих пор в Греции строительного 
проекта. Речь идет об освоении 
месторождений бурого угля в рай
оне Мегалополиса (Пелопоннес) и 
о строительстве там большой 
электростанции. Стоимость проек
та составит 281 млн. марок. Боль
шая часть этой су.ммы (180 млн. 
.марок) будет предоставлена Бон
ном в порядке финансовой помо
щи на основании ранее заключен
ного с Афинами соглашения.

Во главе консорциума стоит 
крупнейший западногерманский 
концерн «АЭГ». В него входят 
также фирмы «Рейншталь» (Эс
сен), «Ферайнигте кессельверке» 
(Дюссельдорф) и другие. Строи
тельные работы начнутся весной 
этого года.

Обращает на себя внимание то, 
что Бонн решил форсировать ока
зание Греции экономической по
мощи именно в тот момент, когда 
афинская военная хунта пред
принимает лихорадочные усилия, 
чтобы выйти из внешнеполитиче
ской изоляции. Экономическая по
мощь Бонна выглядит как демон
стративный шаг, направленный на 
то, чтобы упрочить позиции анти
демократического режима -да-Афи
нах.

Предложенные президентом 
Джонсоном меры по улучшению 
платежного баланса страны за 
счет младших партнеров США не 
снимают серьезной угрозы, на
висшей над долларом. Поэтому 
нажим, который оказывает Ва
шингтон на страны Запада, доби
ваясь от них увеличения закупок 
американского военного снаряже
ния и американских ценных бу
маг, а также предоставления та
моженных льгот для американ
ских товаров, будет, судя по все
му, сочетаться с нажимом на по
требителя в самих США. Газеты 
«Нью-Йорк тайме» и «Уолл-стрит 
джорнэл» пишут, что конгресс 
теперь, безусловно, одобрит прось
бу президента об увеличении на
логов в <2ША, а также другие 
«меры экономии».

«Крисчен сайенс монитор» со
общает о том* что представители

некоторых деловых кругов США 
выражают недовольство предло

жением президента установить 
правительственный контроль над 
частными капиталовложениями за 
границей. Многие американские 
бизнесмены, указывает газета, 
особенно действующие в граж
данских отраслях экономики, воз- 
мущены попытками правительст
ва переложить на них бремя борь
бы с дефицитом платежного ба
ланса, вызванного, в первую оче
редь, войной во Вьетнаме. По 
мнению «Уолл-стрит джорнэл», 
новая программа Джонсона на
толкнется на сильное сопротивле
ние американских компаний и да
же в случае ее одобрения конгрес
сом будет недостаточной. Амери
канские официальные лица при
знают, указывает «Уолл-стрит 
джорнэл», что продолжение утеч
ки золота может вынудить прави
тельство пойти на девальвацию 
доллара.
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Л А П Т Я Х

На эти шахматы ушло два кубо
метра древесины. Дело в том, что 
размеры фигур достигают сорока 
сантиметров, а ширина игрового 
поля — полутора метров. Но не 
только своей величиной интересен 
этот необычный экспонат ВДНХ 
СССР. Оригинально выполнены и 
сами фигуры. Юные умельцы из 
Абрамцевского художественно
промышленного училища, продол
жая традиции русских мастеров-

резчиков по дереву, сделали их в 
традициях старинной богородской 
резьбы.

Шахматные бойцы облачены в 
доспехи воинов русских дружин, 
вооружены боевыми топорами, ме
чами, копьями. И все как один — 
пешки, короли, офицеры — в пле
теных липовых лаптях, с бородами 
по пояс. Ладьи точь в точь те, на 
которых князь Олег ходил войной 
на Византию.

В эти шахматы можно сыграть 
в павильоне «Народное образова
ние».

А. ЛОНГИНОВ.

Г О Л О С И С Т А Я
К О Л Л Е К Ц И Я

По утрам из окон дома № 28 по 
улице Пржевальского несется раз
ноголосое пение птиц.

Несколько сотен самых разных 
«певцов» развел у себя дома стар

ший зоотехник зверопромхоза Ва
лентин Макаров. Во дворе, словно 
в зоопарке, выстроились ряды кле
ток. Много их и в квартире. Здесь 
— пернатые со всех континентов: 
и амазонский попугай, и волнистые 
попугайчики из Австралии, и тро
пические амадины, и канарейки...

Макаров — селекционер. Ему 
уже удалось вывести гибрид крас
ношапочного вьюрка и светло-жел
той канарейки, который должен 
отличаться от своих предков более 
изысканным пением.

Птицевод установил связи с кол
легами из Москвы, Алма-Аты, Но
восибирска, Баку и других городов 
страны, следит за успехами зару
бежных специалистов. У Макарова 
большая коллекция грампластинок 
с записями голосов птиц. Проигры
вая юс, Валентин дает, уроки пения 
своим подопечным.

В. ПЕРЕВАЛОВ.
Пржевальск (Киргизская ССР).

Щ

>SM»̂

ИЗ КОЛЛЕКЦИИ
томского
ФОТОКЛУБА

«Студенческая песня»- 
Так назвал свой снимок 
А. Батурин (ТЛИ), 
политехническом инсти
туте песня звучит не 
только в праздники и со 
сцены. Она сопровождает 
студента и в будни. Сдан 
успеш но экзамен — зву
чит песня, закончился  
туристский сезон — пес
ня, после лыжного похо-' 
да, в перерывах собра-| 
ния льется веселая с ту -! 
денческая песня. Любите-| 
лей песни в ТЛИ так  мно
го, что пришлось учре
дить новый ежегодный  
праздник — праздник ту 
ристской песни.

Автор второго снимка 
“  А. Ш ироков (ТИРиЭТ). 
Девуш ка в миноре? Нет, 
просто ожидание трол
лейбуса.

Хохкей ДВЕ ПОБЕДЫ Н А  А Л Т А Е
РУБЦОВСК. (По телефону). 2 и 3 

января на стадионе алтайских  
тракторостроителей рубцовское 

g «Торпедо» в матчах на первенство 
страны среди команд класса «Б» 
встретилось с хоккеистам и том
ского «Янтаря», Для рубцовчан это 
была последняя игра первого кр у
га  чемпионата. Поэтому хозяева 
поля приложили максимум уси
лий, чтобы добиться победы. И в 
первый вечер они имели все ш ан
сы выиграть.

Многие болельщики уж е  счита
ли матч за торпедовцами, когда на 
перерыв после второго периода 
команды ушли при счете 7:3 в 
пользу хозяев поля. Но торж ест
вовать было рано. Рубцовские 
хоккеисты  получили в третьем пе
риоде от своих соперников нагляд
ный урок. Томичи сумели рлобили- 
зоваться, собрать всю волю к

победе — и сразу ж е  стала ясной 
лучш ая техническая подготовка 
гостей, которые стали переигры
вать рубцовчан и в скорости, и в 
такти ке  хоккейного сражения. За 
десять минут гости забили пять 
безответных шайб в ворота «Тор
педо», и матч завершился их побе
дой со счетом 8:7.

Такой проигрыш сломил воле
вые качества торпедовцев, и на 
второй матч они вышли морально 
неподготовленными. И лишь толь
ко тем, что томичи допускали в 
этом матче много технического  
брака, можно объяснить, что счет 
не был большим. Большую часть 
матча «Янтарю» пришлось играть  
четырьмя полевыми игроками, и 
он все-таки победил со счетом 
3:2. Д аже оставшись на поле втро
ем, гости сумели забросить в воро
та рубцовчан последнюю шайбу, 
которая, собственно, и решила ис

ход состязания в их пользу. То
мичи преподали хозяевам поля на
глядный урок мужества, собранно
сти и целеустремленной спортив
ной борьбы. Из нападающ их го
стей хочется особенно отметить 
3. Абдулвахитова.

Н. ПУСТЫ ННИКОВ, 
спортивный обозреватель газе

ты «Коммунистический призыв».
*»* I

Сообщаем результаты других  
матчей чемпионэта страны по хо к
кею в четвертой зоне, состояв
шихся 2 — 3 января: «Гидрострои
тель» (Дивногорск) — «Чкаловец» 
(Новосибирск) — 5:3; «Политех
ник» (Красноярск) — «Алюмин- 
щин» (Новокузнецк) — 0:3, 0:3;
«Молодость» (Новосибирск) — 
«Темп» (Ю рга) — 4:6, 12:1; «Строи
тель» (Кемерово) — «Локомотив» 
(Омск) — 9:2, 7:6.

(ТАСС).

Е С У Т
s i t ' i s

и н ф о р м а ц и ш
Новый метод исследования явлений 
на по ве р хн ос т и  т ве рд ог о  тело

ЖИВЫЕ МАНЕКЕНЫ 
И ЧЕТЫРЕ «ПОЧЕМУ»

Что вы скажете, увидев инте.» I Спрашиваем у и. о. директора 
ресеого, цветущего мужчину в бе- горпромторга тов. Гонина; «Что
лой нейлоновой рубахе с чёрниль' 
ными пятнами? «Главное —> что
бы человек был хороший!»—ска
зал один томич. Другие дяди и те
ти, слышавшие его, весело 
ухмыльнулись. А теперь пусть 
эти дяди и тети построятся в ко
лонну по два: мы пойдем по на
шему городу.

Прямо у вокзала Томск-1 вы
рос новый жилмассив. Замеча
тельно! У вокзала начинается 
один из лучших в городе про
спектов — имени Кирова.

Отсюда и начнем наше путеше
ствие. Гастроном № 16. На одной 
из витрин написано «Бакалея». 
Стоит в витрине деревянная де
вочка, в руках—̂ сеточка. В сеточ
ке пусто, и на витрине тоже.

В. другой витрине надпись «Мя
со». В доказательство висит фи
лейная часть, выпиленная лобзи
ком из фанеры.

И знаете, что самое интерес
ное? А то, что это «оформление» 
обошлось торгу «Гастроном» в 
800 рублей. И еще интересно то, 
что у других гастрономов Томска и 
этого на витринах нет.

Исключение составляет недав
но реконструированный гаст
роном № 2 . Но «Росторгмонтаж» 
(диршггор тов. Мендельбаум), кото
рый взялся оформлять витрины, 
решил ободрать торг, как Сидорову 
козу, и запросил за эскизы (одни 
только эскизы!) 400 рублей. А торг 
не хочет быть Сидоровой козой и 
сделал «Росторгмонтажу» «до 

свидания».
А теперь посмотрим, на фаса

ды промтоварных магазинов. Нач
нем с «гордости» Томского гор- 
промторга — магазина посудо- 
хозяйственньк товаров № 65. 
Стоит избушка на курьих ножках] 
три покосившиеся ступеньки. За 
ними — две престарелые двери. 
Чтобы лучше эти двери закрывав 
лись, приколочен кусок автопо
крышки.

Рядом высятся корпуса элек
тролампового завода, политехни
ческого института, кафе строится. 
А посудо-хозяйственная избушка 
стоит. И все, кто в Томск приез
жают, мимо идут — удивляются...

мешает красиво оформлять вит
рины магазинов?» Ответ; «Мы не 
имеем помещения для мастер
ских, из-за этого держим всего 4 
художников вместо десяти по 
штату». И тут та же картина: хо
тят, но не имеют.

Томский универмаг ~~ магазин, 
на который должны равняться 
младшие собратья. Это по идее. 
Смотрим на витрины. За стек
лом... бочка^ На бочке — клеен
ка. А на той клеенке женщина си
дит и соками торгует. Рядом дру
гая бодрствует, распространяя би
леты в театр. А в третьем окне 
товарищи закройщики щелкают 
здоровенными ножницами и кром
сают всякие материи. Дело нуж
ное. Но почему все это на глазах 
у прохожих? Живыми манекена
ми. так сказать, при исполнении 
производственных обязанностей 
покупателя не заманишь.

Сколько фельетонов, чернил 
вылилось на головы тех, кто ста
вит на улицах и скверах «камен
ных гостей». Стоит, например, 
могучая каменная баба-спортсмен
ка на Набережной реки Ушайки. 
А в университетской роще стоят 
ее брат и сестра. В Томске их це
лая каменная семейка. «Папань- 
ка»-халтурщик их наштамповал 
на определенном историческом 
этапе и выставил на массовое обо
зрение.

И еще один пример безвкуси
цы. На проспекте имени Кирова 
стоит четырехэтажный дом. На 
нем картинка в шесть. квадратных 
метров с «библейским» сюжетом. 
На переднем плане . не то де
вочка, не то девушка тянет грузо
вик. Рядом старичок с газетой, а 
на заднем плане лицо' мужского 
пола в берете. Картина выполне
на в̂ ярких тонах. Правда, зеле
ный цвет почти отсутствует, но 
это мелочи... А внизу многообе
щающая надпись; «Береги зеле
ного друга! Он будет служить те
бе, твоим детям и внукам». Те
перь понятно. Дед есть, сын есть, 
внучка есть — все три поколения 
налицо. Отсутствует лишь зеле
ный друг. Замечательная картин
ка! Вот только подпись сменить 
бы. Например, не такую: «Береги 
эту картину! Она пугала твоего 
деда, твоего отца и будет пугать 
твоих внуков!»

Внешний вид города склады
вается из тысячи мелочей. И 
каждая из них может стать чер
нильным пятном на белой рубаш
ке. Вы посмотрите на телеграф
ные столбы у центрального рын. 
ка. Увидите обрывки бумаг, фа
нерки. приколоченные, приклеен
ные, Пишутся на них объявления 
о купле-продаже-обмене.

А лозунги и плакаты, появляю
щиеся на фасадах предприятий, 
на стенах домов? На проспекте 
имени Фрунзе читаю: «Юноши и 
девушки! Храните деньги в сбе
регательной кассе». Почему 
именно юноши и девушки? Неу
жели в этом возрасте самая боль
шая возможность делать денеж
ные вклады? А ведь пишут из хо
роших побуждений. Но надо же 
думать, когда пишешь. Глупость 
остается глупостью, даже если 
бывают у ее хозяина хорошие по
буждения. Во втором цехе ме
бельного комбината я прочел сле
дующее: «Огонь — водитель мно
гих  ̂ благ, но для беспечных лю
тый враг!» Комментарии, как го
ворят, излишни.

У нас часто предприятие заве
шивается призывами к народам 
мира. Это же удобно, надежно, 
потому что правильно и политиче
ски грамотно. А почему бы не об
ратиться с призывом к своему 
коллективу? Допустим, почему бы 
не вывесить на фасаде: «Обязуем
ся дать к такому-то сроку столь
ко-то продукции!». И в срок вы
весить результаты, чтобы любой 
прохожий мог увидеть, что дает 
стране данный коллектив.

Вот и заканчивается наше пу
тешествие. Итак:

Почему бы при торгах не соз
дать художественные мастерские, 
которые бы занимались специаль
но оформлением магазинов?

Почему так слаб голос художе
ственного совета, который, по слу- 
xa*M, существует в Томске?

Почему бы все объявления о 
купле-продаже не вывешивать в 
одном месте? Это было бы выгод
ней и тем, кто продает, и тем, кто 
покупает, ибо больше шансов най
ти покупателя или нужную вещь. 
И не страдал бы облик города.

И последнее: если некому отве
тить на эти вопросы, то почему?

Л. ТРЕЕР.

ХОККЕЙНЫМИ МЕРИДИАНАМИ
ВИННИПЕГ. Хоккеисты 

сборной СССР стали единолич
ными лидерами после второго 
тура проходящего здесь между
народного турнира. На открытой 
арене в присутствии 10 тысяч 
зрителей при очень низкой тем
пературе (минус 34 градуса) на
ши чемпио1Ны мира одержали 
победу над сборной Канады — 
5:1 (1:1, 1:0, 3:0).

Счет на четвертой минуте, ис
пользуя численное преимущест
во, открыл канадец Кессон. Но 
уже спустя две минуты «соль
ный» прорыв Фирсова увенчал
ся успехом —1:1. В дальнейшем 
преимущество наших хоккеи
стов было очевидным. Очеред
ные шайбы в ворота Бродерика

провели Виктор Якушев, Роми- 
шевский, Александр Якушев и 
Мишаков.

Бродерик отразил 23 броска, 
Коноваленко—на семь меньше.

ХЕЛЬСИНКИ. Первыми чем
пионами континента по хоккею 
среди юниоров стали молодые 
игроки Чехословакии, которые 
в заключительном матче побе
дили сверстников из Швеции— 
5:2. С таким же счетом наши 
ребята переиграли в своем за
ключительном матче сборную 
Финляндии. В итоге — второе 
место (четыре победы и пораже
ние от чемпионов). Последую
щие места заняли сборные 
Швеции, Финляндии, Польши и 
ГДР. (ТАСС).

СО С П О Р Т И В Н О Й  Л Е Н Т Ы  ТАСС
ЛИМА. Со счетом 0:0 сбор

ная клубов СССР по футболу 
закончила здесь матч с коман
дой Чехословакии. Это была 
встреча международного турни
ра, в котором участвуют также 
три перуанских клуба — «Спор- 
тинг кристалл», «Университа- 
рио» и «Альянца». Пока наши

футболисты с тремя очками де
лят 3 —4-е места с чехословац
кими спортсменами, а лидирует 
«Спортинг кристалл» — 5 оч
ков. Именно с этой командой 
проведет наша сборная свою 
заключительную игру в суббо
ту.

НА ШАХМАТНЫХ ПЕРЕКРЕСТКАХ
ГАСТИНГС. После семи ту

ров международного шахматно
го турнира, проходящего в этом 
английском городе, лидируют 
румын Флорин Георгиу и мин
чанин Алексей Суэтия, набрав
шие по 5 очков. Последние две 
встречи наш гроссмейстер про
вел очень агрессивно и одержал 
победы над англичанами 'Уилья
мом Харстоном и Раймондом

Кином. На пол-очка от лидеров 
отстают чемпион СССР Леонид 
Штейн и чехословацкий гросс
мейстер Властимил Горт.

БУДАПЕШТ. Международ
ный гроссмейстер Ласло Сабо, 
отметивший в прошлом году 
свое 50-летие, в восьмой раз за
воевал звание чемпиона Вен
грии по шахматам.

(ТАСС).

Процессы, протекаю щ ие в поверх
ностном слое твердых тел, имеют 
большое значение для практики. О д
нако до сих пор не было прям ого 
метода исследования этих процессов.

Сто тридцать лет назад знамени
тый шведский химик Иене Берцелиус 
впервые описал свойства катализато
ров. Химические реакции, в которы х 
жидкие, парообразные или газооб
разные вещества взаимодействуют 
на поверхности твердых катализато
ров, получили название гетерогенных 
каталитических реакций. Сегодня на 
них в промыш ленной химии основа
но производство серной и азотной 
кислот, аммиака, топлива. Но важ
нейшая проблема —  точный подбор 
катализатора —  не м ож ет быть ре
шена без прям ого  метода, позволяю 
щ его судить о характере процессов, 
протекающ их на поверхности катали
затора.

Коррозия —  страшный процесс. 
Ржавчина уничтожает в год  до 10 
процентов всего выплавляемого ме
талла —  десятки миллионов тонн. 
Гибнет не только металл —  выходят 
из строя дорогие  приборы, машины, 
конструкции. Коррозия начинается с 
поверхности, и, словно пламя, пож и
рает металл, проникая в его  толщу.

Лю ди веками искали покрытия, 
способные защитить металл от опас
ного врага. Но без знания механиз
ма коррозии не выберешь надежное 
покрытие.

«Подсмотреть», что действительно 
происходит на поверхности твердого 
тела, позволяет новый метод изуче
ния различных физических и химиче
ских процессов на границе раздела 
твердое тело —  разреженный газ. 
Он откры т в лаборатории атомных 
столкновений Харьковского  ф изико- 
технического института Академии на
ук Украины группой сотрудников под 
руководством доктора ф изико-мате
матических наук Якова Фогеля.

М етод получил название метода 
вторичной ионно-ионной эмиссии. 
Суть его  в следующ ем. Исследуемая 
поверхность твердого тела бом бар
дируется пучком  положительных 
ионов (атомов, потерявших один или 
несколько электронов). Обычно для 
этой цели используют заряженные

атомы благородных газов гелия и ар
гона.

Взаимодействуя с частицей на по
верхности, первичный ион при ударе 
не только сообщает ей импульс, но и 
выбивает ее в заряженном состоя
нии. Таким образом, из поверхност
ного слоя, толщина которого  колеб
лется от размера в одну молекулу 
до размера в 400 ангстрем, выбива
ются уж е  заряженные частицы —  
так называемые вторичные ионы. 
Они-то и открываю т ученым химиче
скую  индивидуальность тех частиц, 
которы е находятся на поверхности. 
Например, если там имелся кисло
род, то благодаря бомбардировке 
ионным пучком  с поверхности будут А  
вылетать положительные и отрица-; ; 
тельные ионы кислорода, то есть об-^ 
разуется вторичная ионно-ионная 
эмиссия.

Природа ионов устанавливается с 
помощ ью  прибора, который назы
вается масс-спектрометром. В его 
магнитном поле ионы как бы «взве
шиваются»: сортируются в зависимо
сти от отношения массы атома к  его 
заряду. Выделенные таким образом 
определенные ионы направляются в 
специальный коллектор, который по
зволяет измерить величину тока ио
нов данного заряда и данной массы.

Так выявляется «истинное» йрщест- 
во, которое находилось на п<^верх- 
ности твердого тела в момент бом 
бардировки. По интенсивности пучка 
вторичных ионов м ож но  следить за 
относительным изменением его коли
чества под влиянием давления газа, 
окруж аю щ его  твердое тело, и собст
венной температурой тела.

Новый метод непосредственно да
ет сведения о природе исследуемых 
частиц. Обладая высокой чувстви
тельностью, он м ож ет быть исполь
зован при исследовании поверхност
ной пленки толщиной всего з одну 
молекулу! Такая чувствительность 
особенно ценна при анализе сверх
чистых веществ, когда необходимо 
уловить посторонние примеси в мил
лионные доли процента.

В. САФРОНОВ.
(АПН).

Редактор А. Н. НОВОСЁЛОВ.

К а н д п р е м ь е р а Душ а русской женщины
Ни для кого не было неожи

данностью,^ что Юрий Нагибин 
и Алексей Салтыков, авторы 
фильма «Председатель», про
должают сотрудничать. Успех 

их первой картины предопреде
лил большой интерес к их 
новой работе—картине. «Бабье 
царство». Премьера фильма в 
Центральном Доме кино собра
ла большую аудиторию.

«Бабье царство» — фильм 
во многом полемический. Но 
одно несомненно: среди зрите
лей не будет равнодушных, по
тому что картина подымает 
важные социальные проблемы. 
Фильм развивает тему «Пред
седателя», а характер его 
главной героини — Надежды 
Петровны — сродни Егору 
Трубникову.

Надежда Петровна в испол
нении актрисы Риммы Марко

вой — сильная личность, во
левая натура. Она из тех лю
дей, которых беды и лишения 
лишь закаляют.

Выступая на премьере,
Юрий Нагибин подчеркнул, 
что судьба его героини списа
на с натуры. Ее прототип —
Татьяна Петровна Дьяченко,
председатель одного из колхо
зов Курской области, присут
ствовала в этот день на про
смотре картины.

Действие происходит в де
ревне в годы Отечественной 
войны и в первые послевоен
ные годы, когда колхозы с тру
дом восстанавливали разру

шенное хозяйство. На этом
фоне, выписанном сильными
мазками, показаны женские 
судьбы. Они откровенно дра
матичны, и авторы далеки от

мысли щадить чувства зрите
ля. Напротив, наиболее «же
стокие» эпизоды они показыва
ют крупным планом, не боясь 
упреков в натурализме. Вос

созданные ими картины жизни 
однЪвременпо и суровы, и 

полны радости. Главная герои
ня, потерявшая во время вой
ны. сына и мужа, так и остает
ся одна, но находит смысл и 
счастье жизни в самозабвен
ном груде, в заботе о других. 
В ее трудной судьбе нет и от
голоска жертвенности. Фильм 
воспевает нравственную красо
ту и богатство души русской 
женщины.

В картине снимались Нина 
Сазонова, Светлана Жгун, Ви
талий Соломин и другие изве
стные . актеры. ,

Е. СТИШОВА, 
корр. ТАСС.

•И1Ш Ш
6 января по Томской обла

сти ожидается облачная погода, 
снег, метель, ветер южный, 
7—12, дгетров в секунду, тем
пература—10—15 градусов
мороза.

В г. Томске—'-облачная погода 
с прояснения.ми, снег, метель, 
ветер южный, 7 —12 метров 
в секунду, температура — 8— 
10 градусов мороза. . ,

т о м ск и й  ОБЛАСТНОЙ 
ДРАМАТИЧЕСКИЙ ТЕАТР

6  я н в а р я , днем  —
«Чудеса в полдень».

Н а ч а л о — в 11 ч а с  и 14 час .
В ечером  —

«Эхо бессмертия».
7 я н в а р я , днем  —

«Чудеса в полдень».
Н ач ал о — в 12 час.

В ечером  —
«Третья сестра».

Н ач ало  в еч ер н и х  с п е к та к л е й  >—
19 час . 30 мин.

томский областной
ТЕАТР КУКОЛ

7, 14, 21 и 28 я н в а р я  —
«СЭМБО».

Н ач ало  сп е к т а к л е й  — в И , 13-30 и 
16 час .

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ: 
имени М. ГОРЬКОГО

Большой зал — цветн ой  ш и р о к о 
эк р а н н ы й  ф и льм  «Свадьба в Ма 
линовке» — 9-30, 11-20, 13-10. 15. 
16-50, 18 40. 20-30, 22-20. Ж урн ал  
«Страна Советская» № 5.
Малый зал — ц ветной  ш и р о к о эк  
р ан н ы й  ф и льм  «Свадьба в Мали
новке» — 9, 10-50, 12-40, 14-30
16-20, 18-10, 20. 21-50.
Зал кинохроники — «Необыкно
венный отель», «Республика 
солнца» — 9. 11. 13, 15. 17. 18,
«Гибель Пуш кина» — 10, 12, 14 
16. 19, 20. 21, 22.

«ОКТЯБРЬ»
Голубой зал — цветн ой  ш и р о к о 
э к р а н н ы й  ф и льм  «Свадьба в Ма
линовке» — 9, 3 0-55. 12-50, 14-45, 
16-40, 18-35, 20-30. 22-25.
Зеленый зал — цветн ой  ш и р о к о 
эк р а н н ы й  ф и льм  «Свадьба в Ма
линовке» — 12-20, 14-15, 16-10,
18-05, 20, 21-55.
Д ля детей  — «Попутного ветра, 
«Синяя птица» — 9-20, 10-50.

имени И. ЧЕРНЫХ 
Большой зал •— «Волшебная лам
па Аладдина» — 9-20, 1 1 , 12-40,
14-20,^16, 17-40, 19-20, 21, 22-35. 
Малый зал — > ц ветн о й  ш и р о к о 
эк р а н н ы й  ф и льм  «Свадьба в Ма
линовке» — 9, 10-45. 12, 14-30,
16- 15, 18. 19-45, 21-40.

«ПИОНЕР»
«Попутного ветра, «Синяя птица»
— 9-05, 10-40, 12-20, 14. «Волшеб
ная лампа Аладдина» — 15-40,
17- 20. 19, 20-40, 22-20.

«СИБИРЯК»
Д ля д етей  — «Илья Муромец» — 
9-30, 11. Ц ветной  ш и р о к о эк р а н 
н ы й  ф и льм  «Свадьба в Малинов
ке» — 12-25, 14-20, 16-15, 18-10,
20-05, 22.

КЛУБ
ГОСМЕЛЬНИЦЫ 

«Хижина дяди Тома» (2-я сери я)

“д о м  КУЛЬТУРЫ 
ЭНЕРГЕТИКОВ

«Дай лапу. Друг!» — 15. «М ариан
на» — 16-15, 18. 20,

ТЕЛЕВИДЕНИЕ 
СУББОТА, 6 января

11.00. Т елеви зи о н н ы й  ф и льм  «М ай 
ор  В ихрь» (3-я сери я). «В одитель, п о м 
ни!» (В ладивосток). 17.00. Вам, м а л ы 
ши! Д р есси р о вщ и к  В альтер  З а п а ш 
ны й. К руты е сту п ен и . З а б а в н ы е  иг 
руш ки , 17.40. Э кран  — ш к о л ьн и к а м . 
18.40. «По стр ан и ц ам  ж у р н ал о в» .
19.00. В еселы е м и нуты . 19.40. М ир за  
неделю . 20.00. «И н о стр ан н ая  к и н о х р о  
н и ка» . 20.10. Н овости. 20.30. Ф ильм  
с п е к т а к л ь  «М ного ш у м а и з ничего».
22.00. У н ас  в го с тя х  — «Голубой 
огонек».

т о м ск и й
ПОЛИТЕХНИЧЕСКИЙ 

ИНСТИТУТ 
им. С. М. Кирова

продолжает прием на шестиме
сячные курсы по подготовке к 
вступительным , экзаменам в ин
ститут в 1968 г.

Документы принимаются в 
здании 8-го корпуса (г. Томск, 
улица Советская, 82, комната 
356, телефон № 92-7-11), с 9 до 
12 час. и с 17 до 20 часов еже
дневно, кроме воскресенья.

ТОМСКИЙ ОРДЕНА 
ТРУДОВОГО КРАСНОГО 
ЗНАМЕНИ ГОСУДАРСТ. 

ВЕННЫЙ УНИВЕРСИТЕТ 
им. В. В. Куйбышева 

объявляет, что 19 января 
1968 г., в 17 часов, в аудитории 
№ 17, на заседании объединенно
го межвузовского ученого совета 
состоится

ЗАЩИТА ДИССЕРТАЦИИ 
на соискание ученой степени 

кандидата исторических наук: 
Н. Й. Обориным на тему: «Дея
тельность партийных организаций 
Кузбасса по осуществлению 
сплошной электрификации в пе
риод строительства коммунизма 
(1956—-1965 гг.)» и С. Т. Аржа- 
ковым на тему: «Деятельность
КПСС по развитию движения за 
коммунистический труд в 1959— 
1965 гг. (на материалах Якут, 
ской АССР и Магаданской обла
сти)».

С диссертациями можно озна
комиться в научной библиотеке 
университета.

Томскому горкомхозу требуют
ся старший инженер и инженер.

Обращаться; г. Томск, пр. им. 
Ленина, 73, II этаж, комната 47-

Томский ордена Трудового 
Красного Знамени государст
венный университет им. В. В. 
Куйбышева 8 января 1968 го
да проводит с 10 до 16 часов
ДЕНЬ ОТКРЫТЫХ д в е р е й .

Пригдашаш ся учащиеся 
средних школ и техникумов.

Томский^ горпункт по трудоуст
ройству и информации населения 

приглашает для химфармзавода 
на постоянную работу: слесарей, 
кочегаров, учеников кочегаров, 
грузчиков, уборщиц.

Обращаться: г. Томск-26, ули
ца Розы Люксембург, 92. или в 
горпункт; проспект имени Лени
на, 151.

Томская ГРЭС-П
ПРИГЛАШАЕТ

на постоянную работу: бульдозе
ристов, мотористов топливопода- 
чи (женщин), слесарей, токарей, 
помощников машинистов тзфбин и 
котлов, рабочих на подъездные 
пути, де.7курных гидрозолоудале
ния, рабочих всех стоонтельных 
специальностей, подсомых рабо
чих в цехи, грузчиков, газоэлект- 
росварщиков.

Для работы в детских учрежде
ниях нужны няни.

Обращаться; г. Томск-1, про
спект имени Ленина, 151, или ули
ца Шевченко, 44, отдел кадров.

2— 2.

Коллективы редакции газе
ты «Красное знамя» и типо
графии № 2 с глубоким при
скорбием извещают о смерти 
бывшего цинкографа типогра
фии

ЖИЛОЧКИНА 
Василия Григорьевича,

последовавшей 5 января 
1968 года, и выражают собо
лезнование семье покойного.

Научно-исследовательский ин
ститут ядерной физики, электро
ники и автоматики при Томском 
политехническом институте

ПРИГЛАШАЕТ
на работу: токарей, слесарей, 

фрезеровщиков, мастера по холод
ной обработке металлов, ннжеие. 
ра-теплотехннка, коменданта кор
пуса, уборщиц, дворников, опыт
ного инженера-строителя, инжене
ра по технике безопасности, ма
шинисток.

Обращаться: г. Томск-28, про
спект имени Ленина, 2-а, корпус 
1 1 , отдел кадров,

т о м ск и й  ОРДЕНА 
ТРУДОВОГО КРАСНОГО 

ЗНАМЕНИ ГОСУДАРСТВЕН
НЫЙ УНИВЕРСИТЕТ 
им. В. В. Куйбышева

объявляет, что 19 января 1.968 
года, в 19 часов, в аудитории 
№ 17, на заседании объединенно
го межвузовского ученого совета 
состоится , .

ЗАЩИТА ДИССЕРТАЦИИ |
на соискание ученой степей^, 

кандидата исторических наук' 
В. П. Медниковым на тему: «Пар
тийные организации Западной 
Сибири в борьбе за подъем сов
хозного производства (1954—■ 
1958 гг.)».

С диссертацией можно ознако
миться в научной библиотеке уни
верситета.

Н а ш  а д р е с  
и т е л е ф о н ы

Адрес редакции: проспект им, 
Ленина, 66.

Телефоны* ответ, сечретаря — 
2-31-19, секретариата — 2-42-40; 
отделов: партийной жизни —
2-52-23; пропаганды — 2-47-45,
промышленности, нефтегеологии 
и транспорта — 2-37-75, строи
тельства и леса — 2-37-75, сель
скохозяйственного — 2-37-39, нау
ки и школ — 2-42-46, советского 
строительства и быта 2-37-77»
писем и рабселькоровской сети — 
2-37-38 и 2-31-47, информации — 
2-51-61, бухгалтерии и отдела объ
явлений — 2-37-36, стенографист

ки — 2-52-02.

г . Томск, типогрэфия 
«Красное знамя».
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